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Nem o PT concorda 
com a decisão de 
afastar Aécio Neves 
Partido de Lula vai conclamar senadores a ‘repelir’ o que chama de interferência do 
Judiciário no Legislativo e rejeitar a medida imposta ao senador tucano. No Senado, 
membros da oposição e situação concordam que Supremo ultrapassou limite  #8

Ambulantes 
boicotam 

reunião com 
a Semsur 

Só um bloco de 
petróleo do RN 
é arrematado 

em leilão 

Bancada federal vai a Temer pedir 
ajuda para proteger o sal do RN #4

Era para ser uma reunião 
com 42 camelôs que serão 
retirados das calçadas do 

Alecrim.  Mas eles não 
atenderam à convocação. 
Secretário Jonny Costa diz 

que projeto segue. #3

Apenas um bloco da Bacia 
Potiguar foi arrematado na 

14ª Rodada de Licitação 
promovida pela ANP. Ao 

todo, leilão arrecadou R$ 3,84 
bilhões para o governo, um 

ágio de 1.556,05% .#8

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Atraso de pagamento 
dos servidores do 

Estado vai entrar no 
segundo mês. #5

 Supremo Tribunal 
Federal decide, por 
6 votos a 5, que o 

ensino religioso nas 
escolas públicas 
pode seguir os 

dogmas de uma 
religião específica. 

Julgamento foi 
desempatado pela 
ministra Cármen 

Lúcia.   #4

Presidente da 
República e 

ministros são 
notificados sobre 

denúncia na 
Câmara e Planalto já 
trabalha estratégia 
para  derrubá-la no 

Congresso com 
mais força que a 

anterior.  #8

STF libera 
ensino de 

religião 
específica

Temer é 
notificado 

sobre  2ª 
denúncia 
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Empate do ABC 
com mais de 30 mil 

lugares vazios dá 
prejuízo à Arena 

#6

PSG supera a 
polêmica com 

goleada de 3 a 0 
contra o Bayern  

#7
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Algumas vezes em 
que o mundo não 

acabou:

A verdade sobre o 
vídeo que mostra um 

suposto roubo 
de carro:

Escola de Saúde 
da UFRN abre 

inscrições para 
cursos técnicos:

#pravocê
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Na Rua Major Afonso todos os postes estão apagados há quase 
um mês e moradores improvisam iluminação a partir das casas

Morador reclama 
de escuridão em 
rua de Areia Preta

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

CEDIDA

Sobre os boletins de notícias do NOVOWhats
O que vejo e acho ótimo no jornal do NOVO aqui no 

WhatsApp é a forma como vocês simplificam o título da 
notícia e, ao mesmo tempo, fazem os leitores entenderem 
super bem. Vocês estão de parabéns!
Paula Oliveira
Via NOVOWhats

Reforma no Alecrim
Tem um povo que quer inventar; Alecrim é Alecrim 

somente por causa dos camelôs. Mas então um empre-
sário decide fazer um shopping popular e quer obrigar os 
camelôs a comprarem pontos nesse centro comercial.
Hansen Willians
Via Instagram

Aeroporto de Fortaleza anuncia três novos hubs
A situação do nosso estado é vergonhosa. No Ceará os 

políticos são mais engajados pela prosperidade do esta-
do; aqui, os nossos estão preocupados com os próprios 
bolsos. Infelizmente, sempre vamos ficar em segundo ou 
terceiro plano.
Arthur Abdon
Via Instagram

Empate do ABC
O torcedor do ABC já está cansado de ouvir desculpas. 

O melhor agora e começar a se programar para disputar 
a série C.
José Audi de Lima Pinheiro
Via Facebook

Problemas com ônibus
Ano 2017, linha de ônibus 64/43. Nada mudou, o des-

caso é o mesmo. A única coisa que muda é o valor que é 
pago para ter um serviço de péssima qualidade.
Maykon Douglas
Via Facebook

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017

M
orador de 
Areia Pre-
ta denuncia 
que há qua-
se um mês a 

Rua Major Afonso Magalhães 
está com quase todos os pos-
tes apagados. O denunciante 
informou que desde o início 
do problema, já ligou mais de 
40 vezes para a Secretaria Mu-
nicipal de Serviços Urbanos, 
mas suas solicitações não fo-
ram atendidas.

De acordo com a denúncia, 
o problema o começou no iní-
cio do mês, quando a compa-
nhia de luz foi fazer um serviço 
de manutenção na rede, que 
estava oscilante. Quando dias 
após, apenas três postes acen-
diam na rua que é extensa. 

O denunciante questiona 
a aplicabilidade da taxa de ilu-
minação pública de sua con-
ta de luz. “Impostos destina-
dos à iluminação pública ser-
vem para que mesmo? Deve-
riam servir para custear esses 
serviços.”, fala indignado.

O leitor também reclama 
que o número disponibiliza-
do pela prefeitura não funcio-
na como deveria. “Quando o 
telefone não está ocupado, nin-
guém atende e quando tenho 
a sorte de alguém atender, de 
nada adianta, pois o problema 
não é senado. Esse serviço de-
veria ser responsabilidade da 
Cosern.", disse.

O NOVO entrou em conta-
to com a Secretaria Municipal 
de Serviços Urbanos do Natal 
(Semsur) para responder ao 
leitor.

O órgão municipal disse 
que devido à suspensão dos 
contratos com empresas for-
necedoras de mão de obra ter-
ceirizada no mês de julho, por 
determinação do secretário 
Jonny Costa, para auditorias, 
o serviço de manutenção do 
parque público de iluminação 
de Natal deixou de ser execu-
tado por alguns dias. 

A interrupção gerou um 
acúmulo de demandas su-
perior à capacidade diária de 
atendimento, motivo pelo qual 
as solicitações não estão sen-
do atendidas com a brevida-
de que a população merece. A 
expectativa é de que nos pró-

ximos 15 dias, a rotina normal 
seja retomada, o que garante o 
atendimento em até 36 horas. 
O call center também será rea-
tivado ainda nesse prazo.

Até lá, as solicitações de re-
solução do problema de ilumi-
nação pública devem ser fei-
tas através do site da Prefeitu-
ra do Natal (www.natal.rn.gov.
br, no link Cidadão / Ilumina-
ção pública) ou pelos telefo-
nes 3232-9848 e 3232-2542.

“A solicitação feita pelas 
pessoas, entretanto, pode aju-
dar ou dificultar o processo. 
Para dar mais celeridade ao 
atendimento, é fundamental 
que sejam fornecidas as se-
guintes informações: qual é o 
problema (lâmpada apagada, 
lâmpada piscando, lâmpada 
quebrada, falta o braço que se-
gura a lâmpada, etc.), número 

do(s) poste(s), nome da rua, 
pontos de referência, bairro”, 
esclareceu a Semsur.   

A reposta atende ao pedi-
do de informação sobre o as-
sunto feito pelo leitor Gabriel 
Leite, morador de Areia Pre-
ta. Gabriel entrou em contato 
com o NOVO Notícias via NO-
VOWhats (99113-3526) para 
solicitar esclarecimento sobre 
o problema

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas, interagir, ser ouvi-
dos e respondidos pelo NOVO 
Notícias.

// Pessoas estão direcionando lâmpadas caseiras para a rua a fim de diminuir escuridão no local

Problemas com ônibus
Ano 2017, linha de ônibus 64/43. Nada mudou, o des-

caso é o mesmo. A única coisa que muda é o valor que é 
pago para ter um serviço de péssima qualidade.
Maykon Douglas
Via Facebook

Execuções fiscais municipais
O Tribunal de Justiça do Estado do Rio Grande do Nor-

te está desenvolvendo elogiável trabalho no sentido de es-
timular os municípios a evitarem as execuções fiscais. Sob 
a alegação não apenas de longo tempo de conclusão des-
sas ações, como também do seu elevado custo.

Para tanto, está sugerindo medidas alternativas na via 
administrativa, dentre as quais de regularização de débi-
tos fiscais conjugando parcelamento com redução de ju-
ros de mora e multas, limites mínimos para inscrição em 
dívida ativa e protesto de certidões de dívida ativa, o que, 
aliás, há algum tempo vimos ser feito em diversos municí-
pios aos quais prestamos serviços de consultoria fiscal e 
tributária e cujos resultados não são significativos.

Ademais e, sobretudo, data vênia, está faltando ao 
egrégio Tribunal de Justiça atentar para o fato de que, se a 
dívida de natureza tributária e não tributária não for ajui-
zada no prazo de 5 anos contados, da constituição defini-
tiva na via administrativa ela prescreve. Em consequência 
do que ocorre, a renúncia de receita com implicação tan-
to para os municípios, quanto para os prefeitos, à luz da 
Lei de Responsabilidade Fiscal e da Lei de Improbidade 
Administrativa.

Claro que medidas de regularização de débitos fiscais 
são recomendáveis, tenha sido inscritos ou não em dívi-
da ativa. E introduzidas em caráter permanente nos Códi-
gos Tributários dos Municípios e não em leis periódicas a 
que se dá a denominação de refis. Estabelecendo, porém, 
mecanismo de controle para evitar a reiteração de sua uti-
lização pelos mesmos contribuintes. Além disso, para dé-
bitos de pequeno e médio importe, não para importes de 
dívidas elevadas e de contribuintes - pessoas físicas e jurí-
dicas - de forte capacidade contributiva.
Maykon Douglas
Via Facebook
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Diferente do que aconteceu na última segunda-feira, quando centenas de vendedores ambulantes 
compareceram para discutir o projeto de reordenamento do Alecrim, dessa vez ninguém apareceu

Camelôs boicotam a reunião 
que foi marcada pela Semsur

S
e na última segun-
da-feira o Museu de 
Cultura Popular, no 
bairro da Ribeira, 
foi tomado de am-

bulantes que queriam expli-
cações sobre o plano de reor-
denamento do Alecrim, on-
tem pela manhã o local ficou 
praticamente deserto. Apenas 
cerca de uma dezena de guar-
das municipais, chamados 
para evitar um tumulto como 
o corrido no início desta se-
mana, servidores da Secreta-
ria Municipal de Serviços Ur-
banos (Semsur), que coorde-
na o projeto, e membros da 
imprensa que cobriam a pro-
metida reunião estiveram pre-
sentes no auditório localizado 
no primeiro andar do prédio.

A ideia seria o secretário ti-
tular da Semsur, Jonny Araú-
jo da Costa, explicar a 42 am-
bulantes notificados na última 
semana, no Alecrim, o que é 
o reordenamento e como ele 
ocorrerá. O cadastramento de 
cada um deles também seria 
feito, o que o Município con-
sidera um processo importan-
te. Os 42 são trabalhadores in-
formais que atuam na Aveni-
da Presidente Bandeira (Ave-
nida 2), entre as ruas Manoel 
Miranda e Leonel Leite. Esse 
trecho representa a primei-
ra de uma série de sete eta-
pas de padronização de calça-
das no bairro tradicionalmen-
te comercial de Natal. O plano 
de reordenamento alecrinen-
se ainda prevê a construção 
de dois micro-shoppings e um 
outlet.

Desde que foi anunciado, 
os ambulantes que hoje ocu-
pam as calçadas do Alecrim 
oferecem resistência. Na se-

gunda-feira passada, o peque-
no grupo de 42 camelôs foi 
convocado, mas como pelo 
menos 200 também se fize-
ram presentes, entrando in-
clusive à força no auditório 
que abrigaria a reunião e ge-
rando tumulto, Jonny Costa 
cancelou aquele encontro e 
convocou um novo para on-
tem de manhã. Sem a presen-
ça de qualquer ambulante, ele 
resolveu apresentar informa-
ções sobre o projeto, em uma 
coletiva de imprensa.

Agora, informou o titular 
da Semsur, quem dos 42 am-

bulantes que quiser ser ca-
dastrado e assim fazer par-
te dos planos da Prefeitura 
para o bairro, deve ir por con-
ta própria à sede da Semsur, 
na Ribeira. Além da cartei-
ra de identidade, CPF e com-
provante de residência pró-
prios, os comerciantes infor-
mais que atuam na área es-
pecificada deverão levar 
certidão de nascimento de fi-
lhos menores.

O cadastro quantificará os 
ambulantes que trabalham no 
bairro e os produtos vendidos. 
A Semsur diz que, baseado 

nisso, futuramente esses ven-
dedores poderão ser reade-
quados dentro do bairro, devi-
damente legalizados.

O fato é que, se depender 
de Jonny Costa, o cronograma 
do projeto segue. Dia 7 de ou-
tubro se dará início às obras 
no trecho da primeira etapa. 
Os ambulantes serão retira-
dos, cadastrados ou não, da-
quela área para que haja a pa-
dronização. O serviço deve 
durar dez dias.

Também, seguindo o cro-
nograma, Costa comentou que 
agora a Semsur focará na pró-

xima reunião, a ser realizada 
com os camelôs presentes na 
segunda etapa do reordena-
mento. É o trecho de calçadas 
na Avenida 2, entre a Rua Leo-
nel Leite e a Avenida Coronel 
Estevam (Avenida 9). Não há 
data ainda para a reunião entre 
Município e trabalhadores des-
se setor. Segundo Jonny Costa, 
ele vai esperar o licenciamen-
to ambiental ser liberado pela 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Urbanismo (Se-
murb) para essa obra. Ele não 
soube dar um prazo para tal.

“Já fizemos o curso de ida, 
convidando-os [os ambu-
lantes] duas vezes para que 
viessem fazer o cadastro, as-
sim como trazer as contribui-
ções que têm a dar. Eles abri-
ram mão voluntariamente de 
participar do processo assim. 
Agora restará a eles procura-
rem a Semsur, que estará dis-
ponível. Não podemos abrir 
mão da realização do cadastro 
porque é nossa obrigação sa-
ber informar a qualquer mo-
mento quantas pessoas estão 
atuando no Alecrim e venden-
do que tipo de produto”, afir-
mou Jonny Costa.

A Associação de Ambu-
lantes de Natal justifica que 
os camelôs não comparece-
ram ontem ao encontro com 
Jonny Costa porque enten-
dem que todos devem ser ou-
vidos ao mesmo tempo, e não 
em etapas como quer a Sem-
sur. Em contato com alguns 
trabalhadores, a reportagem 
confirmou que o boicote à 
reunião de ontem foi um com-
binado entre toda a categoria. 
"Ou a Prefeitura ouve todos ou 
ninguém. Não são 40, 50 ou a 
metade, queremos que todos 
sejam recebidos ao mesmo 
tempo", disse uma vendedora, 
por telefone.

Felipe Galdino 
Do NOVO

A Prefeitura do Natal tem a ideia de que 
o Alecrim, conhecido pela sua vocação 
comercial, passe por uma reurbanização, 
ou como o secretário Jonny Costa e os 
empresários do G25 – grupo de investidores 
paulistas que promovem o planejamento – 
chamam: “modernização”.
O Município espera trazer benefícios 
à população que frequenta as lojas e 
calçadas da região, para os lojistas que 
possuem seus negócios no bairro e também 
os trabalhadores informais que ocupam as 
calçadas. Uma das categorias diretamente 
impactadas, em um primeiro momento, 
será exatamente esta última. As calçadas 
serão revitalizadas e padronizadas; os 
trabalhadores, em sua maioria, retirados. 
Após a obra, o espaço deverá permanecer 
livre para pedestres trafegarem ou entrarem 
nas lojas.
A secretaria confirma até já possuir um 
planejamento de fiscalização para impedir 
eventuais retornos ao local de forma 
desorganizada como é hoje. Apenas alguns 
espaços serão liberados, ordenadamente, 
para os informais.
A terceira etapa da padronização de 
calçadas será, também na Avenida 
Presidente Bandeira, entre a Avenida 
Coronel Estevam e a Rua dos Pajeús. A 
quarta etapa é no mesmo trecho, mas 
do outro lado da via. A quinta fase do 
reordenamento de calçadas é na Coronel 
Estevam, da Avenida 2 até a Presidente 
Quaresma. A penúltima etapa de obras 
ocorre na Coronel Estevam, do outro lado 
da avenida. A última etapa será onde o 

primeiro micro-shopping será instalado.
O G25 pretende, além de padronizar as 
calçadas, reformar a atual Praça Gentil 
Ferreira, erguer um obelisco no local 
com o tradicional relógio de ponteiro, 
implantar estrutura de videomonitoramento 
de segurança no bairro, e construir 
mais dois micro-shoppings, e um outlet 
de dez andares e até 1 mil vagas de 
estacionamento.
A ideia é transformar o Alecrim em uma 
espécie de Bras ou 25 de Março, pontos 
tradicionais de comércios de São Paulo. 
O primeiro micro-shopping, que ficará na 
Rua Dr. Luiz Dutra (continuação da Avenida 
Presidente Quaresma) e terá 270 lojas, 
ficará pronto em dezembro, conforme 
planejamento do grupo paulista.
O outlet, que se chamará “25 Demais!” 
ficará na Avenida Presidente Bandeira 
bem em frente ao atual camelódromo. Em 
entrevista publicada na edição de ontem do 
NOVO, o diretor financeiro do G25, Minás 
Aravanis, estima que o grande prédio fique 
pronto até 2020, dependendo do processo 
de licenciamento e outras burocracias da 
obra.
O segundo micro-shopping ainda não tem 
endereço definido, mas até agora o ponto 
preferido é onde fica o Teatro Municipal 
Sandoval Wanderley, mas o espaço é alvo 
de polêmica. Considerado patrimônio 
cultural, o Executivo apresentou ao 
legislativo Municipal um projeto de lei que 
autoriza a cessão do terreno para leilão. 
Caso autorizado, a área vai ser leiloada e o 
G25 terá de oferecer um lance vencedor.

Após intensos debates, o 
plenário aprovou, por unani-
midade, um requerimento de 
autoria dos vereadores San-
dro Pimentel (PSOL) e Cíce-
ro Martins (PTB), que convo-
ca a Secretaria de Serviços Ur-
banos (Semsur), Ministério 
Público (MPRN) e a Seccional 
Potiguar da OAB para se faze-
rem presentes em audiência 
pública, hoje (28), às 14h. As 
instituições convocadas dis-
cutirão assuntos de interesse 
dos trabalhadores que atuam 
no comércio informal, com a 
participação de representan-
tes sindicais e dos movimen-
tos sociais organizados.

De acordo com o verea-
dor Sandro Pimentel, a prefei-
tura precisa explicar que tipo 
de readequação ela pretende 
implementar no Alecrim e di-
zer se os camelôs estão inse-
ridos no contexto. “Aproxima-
damente 1 mil famílias sobre-
vivem da economia informal 
naquela região da cidade e es-
tão com medo de perderem 
seu ganha-pão. Isso porque o 
prefeito Carlos Eduardo diz 
uma coisa e seus auxiliares di-
zem outra. Trabalhadores es-

tão sendo notificados a aban-
donar seus afazeres de forma 
imediata, sem terem noção 
para onde irão. Portanto, são 
incertezas que precisam aca-
bar para todos poderem tocar 
suas vidas com tranquilidade”, 
explicou o parlamentar, em 
plenário, na última terça-feira.

O secretário da Semsur, 
Jonny Costa, disse estar dis-
posto a debater o tema, mas 
até ontem de manhã ele não 
havia recebido formalmente o 
convite: “Mas vou sem proble-
ma algum”.

José de Anchieta, presi-
dente da Associação de Am-
bulantes de Natal, garantiu 
que a categoria continuará or-
ganizada, unificada e mobi-
lizada. Os vendedores infor-
mais prometem para hoje en-
cher as tribunas durante a au-
diência. Antes, às 13h, eles se 
reunirão no Alecrim e segui-
rão em caminhada até a sede 
do Legislativo Municipal, na 
Avenida Campos Sales, no Ti-
rol, para acompanhar de perto 
o debate sobre as mudanças 
no bairro em que trabalham.

// Camelôs da avenida Presidente Bandeira devem ser removidos das calçadas; grupo mostra intenção de transformar teatro em micro-shopping

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

Audiência pública 
na Câmara será hoje

ENTENDA O REORDENAMENTO DO ALECRIM

// Sandro Pimentel, vereador: autor da audiência 

// Jonny Costa, secretário de 
Serviços Urbanos: cadastro
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O ministro da Educa-
ção, Mendonça Filho, 
anunciou ontem (27) 

que serão usados detectores 
de aparelhos de ponto eletrô-
nico de ouvido durante a apli-
cação do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) nes-
te ano. Os sistemas antifraude 
serão usados de forma expe-
rimental em alguns locais de 
prova com equipamentos ce-
didos grupo Berkana.

“A gente sabe que, infeliz-
mente, um dos métodos mais 
utilizados em concursos pú-
blicos e na aplicação do Enem 
é o de pontos eletrônicos. Se 
a gente tem hoje um equipa-
mento que pode detectar o 
uso desse tipo de equipamen-
to, a gente vai inibir e, evidente-
mente, combater esse tipo de 
fraude”, disse o ministro duran-
te o Encontro Nacional para 
Alinhamento Operacional do 
Enem realizado no 4º Batalhão 
de Infantaria Leve do Exército 
Brasileiro, em Osasco (Grande 
São Paulo). O sistema encon-
tra os aparelhos de transmis-
são pelo sinal de rede móvel 
de banda larga, por radiofre-

quência de wi-fi e bluetooth.
Segundo Mendonça, a 

partir dos resultados na apli-
cação das provas neste ano, 
o uso poderá ser expandido 
nas próximas edições do exa-
me. “À medida que a aplicação 
desse tipo de equipamento for 
validada a partir dessa expe-
riência do Enem 2017, a gen-

te vai aumentar a amplitude”, 
ressaltou.

Além dos detectores, tam-
bém será feita a partir deste 
ano, como medida de segu-
rança, a identificação indivi-
dual nominal de cada prova. 
“o rigor em termos de seguran-
ça se amplia cada vez mais, in-
clusive com a identificação in-
dividual de cada prova”, acres-
centou o ministro. Parte dos 
locais de avaliação já conta 
com detectores de metais.

Pela primeira vez, o Enem 
será aplicado em dois fins de 
semana, sendo dois domin-
gos seguidos. A mudança bus-
ca, segundo Mendonça, não 
só dar mais conforto aos es-
tudantes de maneira geral, 
como enquadrar melhor os 
candidatos que por razões re-
ligiosas não fazem atividades 
durante o dia aos sábados.

Este ano, o Enem será apli-
cado em 1.724 municípios, 
para 6.731.203 inscritos. As 
provas serão realizadas nos 
dias 5 e 12 de novembro. A pre-
visão orçamentária é de que a 
aplicação das provas custe cer-
ca de R$ 90 por candidato.

// Experiência

Enem terá detectores 
de ponto eletrônico 
para evitar fraudes

// Mendonça Filho, ministro da 
Educação: mais segurança

JOSÉ CRUZ / ABr

O Rio Grande do Nor-
te é responsável por 
mais de 95% da pro-

dução de sal no Brasil. O se-
tor é considerado a quinta 
maior atividade econômica 
do Estado, gerando cerca de 
70 mil empregos e um fatura-
mento que pode chegar a R$ 
1 bilhão por ano. Esses e ou-
tros números foram apresen-
tados pelo governador Robin-
son Faria durante audiência 
com o presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer, e o ministro 
do Meio Ambiente, Sarney Fi-
lho, ontem (27). A reunião foi 
acompanhada por represen-
tantes da cadeira produtiva 
do sal e da classe política do 
RN.

A pauta principal do en-
contro foi a edição do Decre-
to Federal, que trata do reco-
nhecimento de interesse so-
cial da atividade salineira 
pelo governo federal, através 
da medida. O assunto já havia 
sido discutido em audiência 
entre o governador, políticos 
e salineiros no último mês de 
julho, em Mossoró. 

“A edição desse decreto é 
fundamental para dar segu-
rança jurídica à atividade sali-
neira, que não conta com le-
gislação específica, deixan-
do a atividade submissa a 

ações e restrições de órgãos 
de controle ambiental”, disse 
Robinson.

O governador também 
solicitou junto à Presidência 
e ao Ministério a recupera-
ção do Terminal Salineiro de 
Areia Branca, mais conhecido 
como Porto-Ilha, responsável 
por escoar a produção do Es-
tado. Outro pedido do chefe 
do Executivo estadual foi um 
estudo tributário para estabe-
lecer uma taxação da entrada 
do sal proveniente do Chile. 

“Na medida em que o go-
verno não dá um tratamento 
tributário adequado, há uma 
concorrência desleal com a 
produção nacional. O sal chi-
leno que entra no país che-

ga em condições desiguais às 
das que produzimos”, justifi-
cou Robinson.

O presidente Temer se 
mostrou sensível às solicita-
ções do governador e se pro-
pôs a analisar as demandas 
junto as áreas ambientais e 
tributárias do Governo para 
emitir uma posição.

Compareceram a reunião 
senadores, deputados esta-
duais e federais, bem como 
secretários de Estado, prefei-
tos, vereadores e represen-
tantes políticos de municí-
pios produtores de sal. Tam-
bém acompanharam o en-
contro, representantes e 
produtores do setor salineiro 
do Rio Grande do Norte.

// Planalto

Robinson leva pleito de salineiros 
potiguares para reunião com Temer

// Governador, políticos e salineiros na audiência com Temer

REPRODUÇÃO

Para maioria dos ministros do Supremo Tribunal Federal, estabelecimentos da rede pública podem 
oferecer a matéria vinculada a religiões específicas; caso gira em torno de acordo com o Vaticano

STF autoriza ensino religioso 
confessional nas escolas

P
or 6 votos a 5, o 
Supremo Tribu-
nal Federal (STF) 
decidiu ontem 
(27) que o ensino 

religioso ministrado em esco-
las públicas pode ser confes-
sional, ou seja, pode promover 
crenças específicas. Depois de 
quatro sessões dedicadas ao 
tema, a Corte concluiu o julga-
mento de uma ação direta de 
inconstitucionalidade ajuiza-
da pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) em 2010.

O caso girou em torno de 
um acordo entre Brasil e o Va-
ticano, firmado na Cidade do 
Vaticano em novembro de 
2008. O decreto em questão, 
assinado pelo então ministro 
das Relações Exteriores, Celso 
Amorim, promulga um acor-
do entre Brasil e o Vaticano, 
que afirma que o "ensino reli-
gioso, católico e de outras con-
fissões religiosas" constitui 
disciplina dos horários nor-
mais das escolas públicas de 
ensino fundamental. Na ava-
liação da PGR, a redação evi-
dencia a adoção de um ensino 
confessional, ou seja, com vin-
culação a certas religiões.

"Não vejo como se opor à 
laicidade a opção do legislador 
e não vejo contrariedade aqui 
que pudesse me levar a consi-
derar inconstitucionais as nor-
mas questionadas", disse a pre-
sidente do STF, ministra Cár-
men Lúcia, que desempatou o 
julgamento e definiu o resulta-
do. "Não vejo submissão do Es-
tado à submissão de religião na 
norma. A pluralidade de cren-
ças, a tolerância - que é princí-
pio da Constituição Federal - 
combina-se com os dispositi-
vos aqui atacados. Pode-se ter 
conteúdo confessional em ma-

térias não obrigatórias nas es-
colas", concluiu a ministra.

Além de Cármen Lúcia, 
votaram a favor da possibili-
dade de o ensino religioso ser 
confessional - ou seja, vincula-
do a religiões específicas - os 
ministros Edson Fachin, Ri-
cardo Lewandowski, Dias To-
ffoli, Gilmar Mendes e Alexan-
dre de Moraes - coube a Mo-
raes abrir a divergência no 
julgamento.

Em sentido divergente vo-
taram o relator da ação, mi-
nistro Luís Roberto Barroso, e 

os ministros Celso de Mello, 
Marco Aurélio Mello, Luiz Fux 
e Rosa Weber.

QUESTÃO
Para Celso de Mello, a fé é 

questão essencialmente pri-
vada no Estado laico. "A laici-
dade do Estado envolve a pre-
tensão republicana de delimi-
tar espaços próprios e incon-
fundíveis para o poder político 
e a fé. O Estado laico não pode 
nem pode ter preferências 
de ordem confessional e não 
pode portanto interferir na es-

fera das escolhas religiosas. O 
Estado não tem nem pode ter 
interesses confessionais", sus-
tentou Celso de Mello

"Ninguém pode ser coa-
gido a fazer parte de associa-
ção religiosa. Ninguém pode 
ser perguntado, indagado por 
qualquer autoridade acerca 
das suas convicções ou prática 
religiosa, nem ser prejudica-
do por se recusar a responder. 
Ninguém é obrigado a indicar 
sua religião. Ninguém pode ser 
obrigado a prestar juramento 
religioso. Nesta República lai-

ca, o direito não se submete à 
religião", frisou Celso de Mello.

Na avaliação de Marco Au-
rélio Mello, a garantia do Es-
tado laico obsta que dogmas 
da fé determinem o conteúdo 
de atos estatais. "Concepções 
morais religiosas, quer unâni-
mes, quer majoritárias, quer 
minoritárias, não podem guiar 
as decisões do Estado, deven-
do ficar circunscritas à esfe-
ra privada. A crença religiosa 
e espiritual - ou a falta dela, o 
ateísmo - serve precipuamen-
te para ditar a conduta e a vida 

privada do cidadão que a pos-
sui ou não a possui. Paixões re-
ligiosas de toda ordem hão de 
ser colocadas à parte na con-
dução do Estado", disse Marco 
Aurélio Mello na sessão desta 
quarta-feira.

"É tempo de atentar para o 
lugar da religião na sociedade 
brasileira. Esta, embora aspec-
to relevante da comunidade, 
digno de tutela na Constituição 
Federal, desenvolve-se no seio 
privado, no lar, na intimidade, 
nas escolas particulares. Nas 
públicas, espaço promovido 
pelo Estado para convívio de-
mocrático das diversas visões 
de mundo, deve prevalecer a 
ampla liberdade de pensamen-
to, sem o direcionamento esta-
tal a qualquer credo", comple-
tou Marco Aurélio Mello.

MODALIDADE
Para o ministro Luís Ro-

berto Barroso, relator da ação, 
somente o modelo não con-
fessional de ensino religio-
so nas escolas públicas seria 
compatível com o princípio 
de um Estado laico. Nessa mo-
dalidade, explicou o ministro, 
a disciplina consiste na expo-
sição neutra e objetiva de dou-
trinas, práticas, aspectos histó-
ricos e dimensões sociais das 
diferentes religiões. 

Segundo Barroso, há cerca 
de 4 mil religiões distintas no 
mundo e, embora a crença te-
nha sido removida do centro 
dos sistemas sociais, a esco-
lha é uma decisão importante 
para cada indivíduo.

Ele destacou que está cada 
vez mais difundido o “huma-
nismo espiritualizado”, que não 
segue uma religião específica, 
cujo conteúdo essencial con-
siste em “não fazer aos outros o 
que não gostaria que lhe fizes-
sem”. A posição do ministro, no 
entanto, foi derrotada no julga-
mento concluído ontem.

Breno Pires e  
Rafael Moraes Moura 
Agência Estado

// Ministra Cármen Lúcia, presidente do Supremo Tribunal Federal: “Pode-se ter conteúdo confessional em matérias não obrigatórias nas escolas”
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Cena Urbana “A questão hoje é diversa. Há livros 
demais. E leitores de menos...”
Álvaro Costa e Silva

PALCO
ATENÇÃO - A Secretaria da 
Saúde constatou, em testes de 
laboratório, o décimo-terceiro 
caso de raiva canina no Rio 
Grande do Norte. Sendo três 
em Natal e os demais em 
nove municípios. A peste 
começa assim. 

CRITÉRIO - O Real 
Botequim vai festejar os dez 
anos de presença em Natal e 
selecionou duzentos nomes. 
Mas, ao mesmo tempo, vende 
as suas camisas de acesso a 
R$ 80 reais. Esses tempos são 
estranhos assim. 

RETRATO - Roberto Amaral 
foi certeiro no seu artigo sobre 
o retrato político do Brasil: 
tão grave quanto todo o surto 
de corrupção que espanta 
a sociedade e a ausência de 
um debate sobre o Brasil que 
desejamos. 

GOL... - De placa da 
deputada Larissa Rosado 
quando propôs e aprovou 
na Assembléia o reajuste 
de diárias de policiais civis, 
militares, agentes do Itep e 
Secretaria da Justiça de R$ 50 
reais para R$ 107, 40.

ALIÁS - Vale registrar que o 
governo teve sensibilidade 
ai aprovar o pleito de Larissa 
sem permitir que em nome 
da contração de despesa 
um tecnocrata de plantão 
alegasse o veto em nome de 
um legalismo. 

DETALHE - A quem por 
acaso não lembrar é preciso 
assinalar que o valor de 
R$ 50,00 reais é o mesmo 
durante os últimos três 
anos. A área policial, exceto 
delegados, precisa de atenção 
para ter maior eficiência. 

RUÍNA - O PSDB arrota e 
arrosta dignidade, banca 
ser a reserva da moralidade 
política, mas até hoje não 
afastou Aécio Neves da 
presidência do partido e nem 
largou as tetas do governo. 
Tucanagem típica.

AVISO - De primeiro de 
janeiro ao dia 27 de setembro 
a estatística policial registra 
no Rio Grande do Norte o 
recorde de 1.833 homicídios. 
E ainda há quem afirme ser 
alarmismo jornalístico. Por 
pura servidão. 

RISCO - A decisão do 
Tribunal Federal Regional 
de Porto Alegre inocentando 
João Vacari, do PT, acusado 
com base em delações sem 
prova material, mostra que a 
delação só basta a quem só 
deseja acusar. 

AUSENTA - A grande 
ausência na programação 
da Arquidiocese é uma 
homenagem ao grande papel 
intelectual e histórico do 
Monsenhor Assis. Sem ele, 
não teríamos a beatificação e 
a canonização dos mártires.  

MEMÓRIA - O Monsenhor 
Francisco de Assis Pereira 
pesquisou na Holanda 
e a Biblioteca Vaticana, 
formalizou e justificou o 
processo de beatificação, e 
escreveu o livro com a sua 
história. Não sejamos ingratos.

CRISE - A crise é grande, 
muito grande. A crise 
é tão grande e fere tão 
profundamente a alma de 
toda gente que toda tardes 
passa nas ruas de Morro 
Branco um vendedor de picolé 
soltando aboios tristíssimos.

Não cabe, Senhor Reda-
tor, esconder com trapos mor-
nos a pobreza da nossa banca-
da federal nesses últimos anos 
só porque não se faz uma de-
mocracia sem parlamentares. 
Sim, não se faz. Mas também 
é impossível fazê-la quando o 
desempenho é abaixo de to-
das as expectativas. Nunca 
neste Rio Grande sem sorte, 
como cantou o poeta Bosco 
Lopes, nossa miséria política 
desceu a infernos tão mesqui-
nhos. Estamos enfrentando, 
como diria Nelson Rodrigues, 
uma solidão de três desertos.

Terça-feira, portanto, há 
poucos dias, escrevi e publi-
quei um velho resmungo re-
clamando do desempenho do 

governo e das bancadas fede-
ral e estadual. E apontei como 
sinais do nosso pobre destino 
não termos um grande porto 
marítimo para turismo e car-
ga, como na Paraíba, Pernam-
buco e Ceará. E registrei, como 
parâmetro real, a nossa clara 
ineficiência comparando com 
esses mesmos estados: somos 
o único sem águas do S. Fran-
cisco e com salários do gover-
no e prefeitura atrasados.

Naquela hora não se sa-
bia das três derrotas de uma 
só vez para o Ceará que con-
quistou três hubs para seu ae-
roporto: Air France, KLM e Gol 
a partir de maio do ano que 
vem. Por falta de aviso não foi. 
Enquanto o noticiário dava 

conta de uma dura concorrên-
cia, o governo e a bancada re-
petia a mesma e cansada cati-
linária de quem a imprensa es-
palha pessimismo, torce con-
tra, tem sempre má vontade. 
Escapismos muito comuns na 
busca de mascarar a realidade 
que aponta sem disfarces.

É bem verdade que nenhu-
ma classe é tão acusada do 
feio e do pecado como a clas-
se política. E vítima tão perfei-
ta da bajulação. São tantos, em 
tantos lugares e há tanto tem-
po que os políticos preferem 
usá-los como escudos garan-
tindo as aparências. Por so-

bre os bons pululam os falsos 
no teatro da política. No palco, 
as redes sociais se dividem en-
tre silêncios e denúncias, uns 
docemente patrocinados, ou-
tros não. Impossível discernir 
quem é quem nesse vale de 
aplausos e de denúncias. 

Receber patrocínio é legí-
timo e nada impede que seja 
claramente assumido. Elogiar 
também. Divulgar honraria a 
transparência dos portais dos 
poderes e instituições. O que 
impede seus gestores se é le-
gal, e se não se pode esconder 
nada que é pago com dinheiro 
público? É que o Brasil parece 
mergulhado num clima de des-
confiança, banalizando tudo. O 
elogio e a crítica, se verdadei-

ros, não descredenciam.A não 
ser numa sociedade saturada 
de delações, com a alma cole-
tivae melancólica. 

O jornalismo - e neste caso 
nenhum tipo de veículo está 
isento do pecado - há mui-
to que deixou de ser o fiel vi-
gilante da sociedade. A Lava 
Jato devolveu-lhe essa condi-
ção. Mas, quando o faz, toma 
cara feia. Este colunista já so-
freu ameaça velada - tão tola 
que sequer mereceu um repú-
dio público - de assessor vicia-
do no seu silêncio complacen-
te. Alguns, cínicos, aceitam o 
papel de cães de guarda. É por 
isso que rosnam nas reluzen-
tes soleiras dos poderosos en-
quanto a verdade corre...

No deserto

Duas medidas judiciais di-
vulgadas no mesmo dia (a úl-
tima terça-feira), mesmo com 
a força dos seus personagens, 
não conseguiram provocar 
qualquer tipo de reação da so-
ciedade brasileira:

1 – A condenação à prisão 
perpétua do ex-ministro José 
Dirceu que, aos 70 anos de ida-
de, teve sua pena de 20 anos de 
prisão proferida pelo juiz Sér-
gio Moro elevada para 30 anos 
e nove meses pela 8ª Turma do 
Tribunal Regional Federal da 
4ª Região. Mesmo sem estar no 
exercício de nenhum cargo pú-
blico, Dirceu foi acusado de ter 
praticado corrupção passiva e 
lavagem de dinheiro, por ter re-
cebido R$ 10 milhões da Cons-
trutora Engevix para conseguir 
contratos na Petrobrás. Mes-
mo sem ter sido formalmente 
condenado, a prisão perpétua, 
cumprindo a nova pena, o réu 
deixaria a cadeia só depois de 
completar 100 anos.

2 -  A condenação pela Pri-
meira Turma do Supremo Tri-
bunal, do senador Aécio Neves, 
a um  tipo peculiar de prisão 
domiciliar e suspensão do seu 
mandato popular antes mes-
mo dele ter tido a denúncia do 
procurador Rodrigo Janot acei-
ta e ter se transformado em réu. 
Aécio foi grampeado numa li-
gação com o notório Joesley 
Batista, a quem pediu R$ 2 mi-
lhões (segundo ele por emprés-
timo) para pagamento ao seu 
advogado de defesa na Opera-

ção Lava Jato. A decisão do Su-
premo foi tomada com os votos 
dos ministros Luiz Fux, Rober-
to Barroso e Rosa Weber, sen-
do derrotados Marco Aurélio 
Melo e Alexandre Morais.

Se a população brasileira 
parece anestesiada diante de 
qualquer assunto que se refira 
a política de uma forma geral,  
a descrença da população vem 
sendo maior do que a própria 
capacidade de análise, sem le-
var em conta alguns absurdos 
que estão sendo praticados em 
nome do combate à corrupção, 
com as duas que atingiram dois 
políticos que representam as 
duas maiores correntes de opi-
nião do Brasil.

Ninguém parece estar que-
rendo ver que a condenação 
de Aécio e Zé Dirceu reme-
tem  a coroação da tese de cri-
minalização da atividade po-
lítica, ficando muito claro um 
grave crime praticado por am-
bos: - o prestígio que desfruta-
vam e que pode ter sido usa-
do de diferentes formas e para 
atingir múltiplos objetivos, in-
clusive para conseguir a no-
meação de ministros dos tribu-
nais superiores. Um movimen-

to que se alastra por diferentes 
instâncias aceitando a adoção 
de pena mínima para os réus 
que forem considerados ino-
centes e se revogue, de forma 
definitiva, o princípio de que to-
dos são inocentes até prova em 
contrário.

José Dirceu e Aécio Ne-
ves são dois dos mais talen-
tosos políticos brasileiros sur-
gidos depois da redemocrati-
zação. Dirceu vindo do exílio, 
parte dele em território nacio-
nal quando teve de renunciar 
a própria identidade, e Aécio 
que começou como secretá-
rio do avó Tancredo Neves, que 
seria o presidente da transição 
democrática. Dirceu foi o artífi-
ce do projeto de poder do Par-
tido dos Trabalhadores, tendo 
sido abatido quando era chefe 
da Casa Civil, no primeiro Go-
verno Lula, pelo escândalo do 
Mensalão. Neves ingressou no 
PSDB, foi seu candidato a pre-
sidente da República, depois de 
uma revolucionária adminis-
tração realizado em Minas Ge-
rais, que era um Estado falido 
quando assumiu seu comando 
e depois de um choque de ges-
tão virou uma referência para 
todos os outros.

Da pequenez desse can-
to de página esse registro é fei-
to para externar um mínimo de 
preocupação com o tratamen-
to que o Brasil dá a duas das 
melhores expressões de sua 
política. E que pode lhe custar 
muito caro.

Virou o mês
Os servidores do Estado, 
que recebem mais de R$ 4 
mil por mês, só vão receber 
os salários de agosto, no dia 
5 de outubro. É a primeira 
vez que o pagamento entra 
no segundo mês. Amanhã, 
o Estado promete pagar aos 
servidores que ganham até 
quatro mil.

Festa do Boi
 

O programa RN Sustentável, 
financiado pelo Banco 
Mundial, vai dar uma força 
à Festa do Boi, dia 11 de 
outubro, em pleno evento, 
realizando concorrência 
para aquisição de animais 
bovinos (fêmeas) e caprinos 
(machos e fêmeas) para 
fortalecimento da pecuária 
leiteira do RN.

Imprensa na quinta
Hoje é Dia de Quinta 
Jurídica, tratando de um 
assunto momentoso: “O 

Judiciário e a Imprensa: 
entre a independência, a 
pressão pública e o apoio 
popular”. Os palestrantes são 
os jornalistas Rubens Valente 
Soares, da Folha de S Paulo, e 
a jornalista Ana Rute Dantas, 
assessora de comunicação 
da Justiça Federal, além do 
juiz Marco Bruno Miranda.

Leilão de petróleo
 Na 14ª Rodada de Licitações 
de Petróleo e Gás, realizado 
ontem pela ANP, dos quatro 
grupos com 62 blocos 
terrestres da Bacia Potiguar, 
houve proposta para apenas 
um (54 blocos) feito pela 
empresa Gropark do Brasil 
no valor de R$ 412 mil. A 
empresa detém nove ativos 
exploratórios no Brasil e 
seu investimento mínimo 
previsto é de R$ 1,18 milhão.

Leilão do Detran
O Detran promove hoje mais 
um leilão de sucata e veículos 
apreendidos no estado. 
Estão sendo ofertados, desta 
vez, 215 lotes que estiveram 
expostos nas cidades de 
Natal, Assu, Mossoró e Pau 
dos Ferros.

ZUM  ZUM  ZUM

• Hoje, às 10 hs, no Centro 
Administrativo, servidores do Fisco 
farão protesto contra o atraso do 
pagamento dos seus salários.
• O deputado federal Rogério 
Marinho foi condecorado com a 
Medalha do Mérito Industrial, a 
maior da Confederação Nacional da 
Indústria.

• Completa 485 anos, hoje, que 
o Rei João III doou a capitania do 
RN ao escritor João de Barro, que 
nunca pintou por aqui.
• Hoje, na Galeria Conviv´Art da 
UFRN, tem abertura da exposição 
dos 10 anos de carreira do artista 
Leandro Garcia.
• A 7ª Feira de Livros de Natal será 

na próxima semana, na UERN, na 
Zona Norte.
• A Assembléia Legislativa 
comemora hoje, no Parque das 
Dunas, o Dia do Idoso, voltada para 
a 3ª idade.
• O Instituto Metrópole Digital 
realiza hoje o Futebol Interativo 
Meeting.

Dirceu e Aécio

rodaviva@novonoticias.com

Livro pro céu
O SESC promove na noite 
de hoje, na sua unidade da 
Cidade Alta, o lançamento de 
mais um livro que patrocinou 
sua edição: “O homem que 
escrevia pro céu”, do assuense 
Bruno Magalhães. É o 14º 
lançamento do SESC, o 
terceiro este ano.

Tempo de prudência
A deputada Zenaide Maia 
não desceu do muro: 
“Ninguém vai ganhar com 
essa briga entre o MP e 
o privado. O momento 
requer prudência e muita 
negociação. É hora de usar 
o bom senso. Trabalho sim, 
desemprego não.”

Posição radical
O deputado Rogério Marinho 
perdeu os cuidados com que 
abordava alguns assuntos, 
antes da aprovação da 
Reforma Trabalhista. Sobre a 
movimentação do Ministério 
Público contra a Guararapes, 
ele radicalizou: “O objetivo 
do MPT é acabar com o Pró-
Sertão e com os empregos 
gerados no Rio Grande do 
Norte.”

Auto dos Santos
A cidade de São Gonçalo começa a entrar no clima da canonização dos santos de Cunhaú e 
Uruaçu, inclusive com a realização de um grande espetáculo que está sendo dirigido por Diana 
Fontes, responsável pela concepção do “Presente de Natal”, que era apresentado no Palácio 
Potengi. A Prefeitura está criando várias promoções para virar pólo de turismo religioso.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredator
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Esportes

Na partida contra o Juventude, ABC registrou seu pior público nesta temporada - apenas 1.277 
pessoas presentes - e deixou prejuízo financeiro para a empresa administradora do estádio

Alvinegro quebra recorde 
negativo na Arena das Dunas

A  
Arena das Du-
nas registrou uma 
taxa de ocupa-
ção de apenas 4% 
de sua capacida-

de total de público na noite da 
terça-feira passada, quando o 
ABC recebeu o Juventude pela 
26° rodada da Série B do Cam-
peonato Brasileiro. Confor-
me consta no borderô da par-
tida, divulgado pelo site oficial 
da CBF, apenas 1.277 assentos 
do estádio estiveram ocupa-
dos por torcedores abecedis-
tas, restando mais de 30 mil ca-
deiras vazias.

O público foi o pior do ABC 
como mandante nesta edição 
da Segunda Divisão. Como 
consequência da discretíssi-
ma participação de torcedo-
res nas arquibancadas, a arre-
cadação com bilheteria tam-
bém atingiu a pior marca no 
campeonato em jogos do al-
vinegro. Ainda de acordo com 
o borderô da partida, a ren-
da total do jogo esteve foi R$ 
11.385,00. Eventuais prejuízos 
com a realização da partida 
devem ser repassados à Are-
na das Dunas, que adquiriu o 
mando de campo do jogo em 
acordo elaborado com o ABC.

Até então, o quantitativo 
mais discreto de torcedores 
Alvinegros em jogos do clube 
como mandante havia sido re-
gistrado na 11° rodada. Naque-
la ocasião, os donos da casa fo-
ram superados por 1 a 0 pelo 
Guarani-SP diante de 2.551 
testemunhas espalhadas pelo 
estádio Frasqueirão. Este jogo 
também tinha registrado uma 
das menores arrecadações do 
clube na Série B: R$ 25.680,00. 
A arrecadação mais baixa - não 
levando em consideração o 
jogo contra o Juventude, foi vis-
ta no embate contra o Brasil de 
Pelotas, quando o ABC juntou 
R$ 22.980,00 com bilheterias.

No caso da partida con-
tra o Brasil de Pelotas, porém, 
é preciso levar em considera-
ção que a diretoria abecedista 
havia preparado uma promo-
ção no valor dos ingressos. Este 
confronto teve um custo mé-
dio de entradas no valor de R$ 
7. A média no preço dos bilhe-
tes de jogos do ABC no campe-
onato está na casa de R$ 11. Os 
valores médios mais elevados 

estão sendo cobrados na Are-
na das Dunas, quando os ti-
ckets saltam para o preço mé-
dio de R$ 21.

O ABC fechou acordo para 
mandar três jogos na Arena 
das Dunas. Dois deles já fo-
ram cumpridos (contra San-
ta Cruz e Juventude). O ter-
ceiro compromisso no está-
dio acontecerá daqui a duas 
rodadas, no dia 14 de outubro, 

quando o clube recebe o Boa 
Esporte em horário ainda in-
definido. O valor dos ingres-
sos deve ser mantido, uma vez 
que obedece a tabela de pre-
ços da concessionária que ad-
ministra a praça esportiva.

Somados, os públicos nos 
dois jogos já realizados na Are-
na das Dunas atingiram cerca 
de 4,7 mil torcedores. Foram, 
além dos já citados 1.277 pre-

sentes no empate por 1 a 1 con-
tra o Juventude, outros 3.395 
testemunhas no empate por 
0 a 0 diante do Santa Cruz no 
dia 9 deste mês de setembro. 
Além do público mais expres-
sivo, contra os pernambucanos 
a arrecadação também foi bem 
superior se comparado ao re-
gistrado no jogo contra o Juven-
tude. Naquela ocasião, as catra-
cas da Arena das Dunas movi-

mentaram mais de R$ 21 mil, 
R$ 10 mil a mais do que o so-
mado diante dos gaúchos.

Lanterna da Série B, ABC 
tem a 12° melhor média de pú-
blico do campeonato. Ao todo, 
em 13 jogos como mandante, 
o clube levou 51.365 torcedo-
res em seus jogos - média de 
3.951 pessoas por cada parti-
da em casa. Em termos de ar-
recadação, o Alvinegro está na 
14° posição. O clube levantou 
pouco mais de meio milhão 
de reais em jogos disputados 
no Rio Grande do Norte.

O melhor público do ABC 
como mandante foi registra-
do contra o Ceará, no dia 5 de 
agosto, em partida válida pela 
19° rodada. Cerca de 7.500 
pessoas estiveram no Fras-
queirão para acompanhar a 
vitória dos cearenses por 1 a 
0, para uma renda superior a 
R$ 75 mil. Vale considerar que 
neste jogo a presença de torci-
da visitante foi praticamente 
equivalente a dos abecedistas.

O Internacional lidera tan-
to o ranking de público quanto 
o de arrecadação. O Colorado, 
líder da Série B, levou mais de 
250 mil pessoas em seus jogos 
no Beira-Rio (média de 21.373) 
e angariou mais de R$ 5,5 mi-
lhões. O ticket médio cobrado 
pelo Inter é de R$ 22, maior da 
Segunda Divisão. O montante 
desconsidera o público e renda 
do jogo contra o América-MG, 
vice-líder do campeonato, dis-
putado na noite de ontem. 

Entre os clubes que estão 
na parte de baixo da tabela de 
classificação, o Santa Cruz é 
aquele com melhores médias 
de público. O Tricolor do Per-
nambuco levou mais de 100 
mil pessoas em seus 13 jogos 
no Recife (média de 7.700 por 
partida) e arrecadou R$ 871 
mil. O Santa tem o terceiro ti-
cket médio mais barato da Sé-
rie B (R$ 8) sendo supera-
do apenas por Oesta (R$ 6) e 
América-MG (R$ 5).

Norton Rafael 
Do NOVO

U m grupo de torce-
dores do América 
encontrou uma sa-

ída alternativa para arreca-
dar fundos para a constru-
ção da Arena América, que 
está, segundo o clube, com 
85% das obras concluídas. 
Os torcedores farão um festi-
val de prêmios com o intuito 
de contribuir com o término 
dos serviços de acabamento 
dos vestiários e banheiros.

O evento - batizado como 
‘Festival da Criança’ em alu-
são ao dia das crianças, co-
memorado em 12 de outu-
bro - está marcado para o dia 
15 de outubro (domingo) na 
sede social do América, loca-
lizada na Avenida Rodrigues 
Alves, no Tirol. Além da dis-
tribuição de prêmios, o fes-
tival também contará com 
programação voltada ao pú-
blico infantil, sendo disponi-

bilizados pula-pulas, algodão 
doce e outras iguarias e equi-
pamentos de diversão para 
as crianças.

Para ter acesso ao evento, 
os torcedores devem adqui-
rir pelo menos uma cartela 
do festival, que estão sendo 
comercializadas pelo valor 
de R$ 20. Os pontos de ven-
da estão distribuídos pelos 
principais bairros da cida-
de, além da sede social, Pitts-
burg da Prudente de Morais 
e SportMaster - pontos de 
vendas já conhecidos pelo 
torcedor rubro.

Os organizadores es-
peram arrecadar R$ 60 mil 
com o evento. Conforme ex-
plica Adeilton Vidal, um dos 
torcedores que está à frente 
do evento, todo o montan-
te arrecadado será repassa-
do diretamente para a co-
missão gestora das obras da 

// América

Torcedores organizam festival de 
prêmios em prol do estádio

CONFIRA OS 
PRÊMIOS DO 
FESTIVAL:

1° prêmio: 
Liquidificador + 
conversor digital + 
batedeira

2° prêmio: 
kit casa + bicicleta 
infantil + ventilador

3° prêmio: 
bicicleta adulto + 
barbeador + bebedor 
+ habilitação A ou B + 
fogão + torradeira

4° prêmio:
TV 40 polegadas 
+ micro-ondas + 
habilitação A ou B + 
bicicleta infantil

Arena América. “O América 
não terá qualquer custo com 
o evento. Todos os prêmios 
foram fruto de doações de 
torcedores e comerciantes. 
Nosso objetivo é possibilitar 
a conclusão da Arena Améri-
ca o quanto antes”, explicou.

Caso o montante esti-
mado seja arrecadado, ga-
rante Adeilton, será possível 
adiantar parte das obras ain-
da pendentes. O objetivo do 
América é de inaugurar o seu 
estádio em janeiro, com ca-
pacidade inicial de cinco mil 
pessoas.

A Arena América está 
sendo construída em Par-
namirim, na área do Cen-
tro de Treinamentos do clu-
be. O estádio, quando con-
cluído, terá capacidade total 
para cerca de 20 mil pesso-
as. As obras se arrastam des-
de 2012.

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1988/2017
PREGÃO ELETRÔNICO PARA REGISTRO DE PREÇOS – Nº 45/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro, 
designado pela Portaria nº 126/2017 - MD, de 12 de janeiro de 2017, publicada no Boletim 
Eletrônico da AL/RN, comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade 
PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, que tem como objeto o 
registro de preços para possível contratação de empresa especializada no fornecimento 
de placas, medalhas e troféus para serem entregues aos homenageados nas solenidades 
da Assembleia Legislativa, conforme especificações constantes no Anexo I do Edital – Termo 
de Referência. A sessão se dará às 9h (nove horas) - (horário de Brasília) do dia 11 de 
outubro de 2017, através do sítio www.comprasnet.gov.br, conforme Processo Administrativo nº 
1249/2017-AL, nos termos da Lei 10.520/02 e, subsidiariamente, da Lei nº 8.666, de 21 de junho 
de 1993, com as devidas alterações.

Natal, 27 de setembro de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro – AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA CAIADA

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005/2017 – PROCESSO Nº. 19090001/17

Licitação destinada exclusivamente à participação de microempresas e empresas de pequeno 
porte. (Art. 48, Inc. I da LC 147/2014 e Art. 6º. do Decreto Federal Nº. 8.538/2015). Tipo Menor 
Preço, Execução Indireta, mediante o regime de empreitada por preço global. A Prefeitura 
Municipal de Serra Caiada/RN, através da Comissão Permanente de Licitação do município, 
designada pela portaria nº. 007/2017, de 02 de janeiro de 2017, nos termos da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações posteriores tornam público que realizará Processo Licitatório para 
Contratação dos Serviços de Assessoria e Consultoria Jurídica, dos interesses do 
município de Serra Caiada, junto ao Tribunal de Contas do Estado do Rio Grande do Norte 
– TCE/RN e Tribunal de Contas da União – TCU, em todas as fases dos processos 
administrativos, de acordo com as informações constantes no anexo I – Termo de Referencia. Os 
envelopes relativos aos documentos de habilitação e proposta serão entregues até às 
09h00min do dia 17 de outubro de 2017, na Sala da CPL na sede da Prefeitura Mun. de Serra 
Caiada, sito a Rua Nossa Senhora da Conceição, 276 – Centro – Serra Caiada/RN.  O edital e 
seus anexos estão à disposição do publico, podendo somente ser retirado no endereço acima 
citado. Esclarecimentos sobre esta Tomada de Preço serão prestados pela Comissão 
Permanente de Licitação, de Segunda a Sexta-Feira, das 08 às 12 horas, na sede da Prefeitura 
Mun. de Serra Caiada, no endereço acima mencionado, pelo telefone (0**84) 3293-0038 e pelo 
e-mail: cpl.pmsc@gmail.com.

Serra Caiada/RN, 19 de setembro de 2017
Maria do Socorro dos Anjos Furtado - Prefeita Municipal

// Placar do jogo terminou em 1 a 1, o que só fez aumentar a agonia abecedista na missão de evitar o rebaixamento para a Série C 

FRANKIE MARCONE / NOVO



Natal, Quinta-Feira, 28 de Setembro de 2017  /  NOVO  /    7Esportes

Vicente de Paulo Albuquerque Costa Filho, Leiloeiro Público Ofi cial Jucema 12/96, devidamente autorizado na forma da Lei, FAZ 
SABER, a todos quantos o presente Edital virem ou dele tiverem conhecimento que, por força do artigo 27 e seguintes da Lei 9.514/97, 
LEVARÁ A VENDA EM LEILÃO EXTRAJUDICIAL (Lei 9.514/97), em decorrência da consolidação da propriedade em favor da 
Credora Fiduciária Brazilian Securities Companhia de Securitização (CNPJ 03.767.538/0001-14), O IMÓVEL ABAIXO DESCRITO, 
objeto do contrato particular de fi nanciamento com constituição de alienação fi duciária, nº C1901, série CAP7, de 18.03.12, tendo 
como fi duciante: FRANKLIN LUIZ SOARES DO NASCIMENTO, CPF: 987.503.404-15, e ELISSANDRA LIMA DOS SANTOS, CPF: 
011.982.164-84, Informo as datas, os horários, as avaliações e o local, cientes de que a venda será à vista, e pelas condições a 
seguir: LOTE (08) IMÓVEL / NATAL/RN, APARTAMENTO Nº 1901, com direito a 2 vagas de garagem. Condomínio Sun Rise – 
Bloco C – Tipo A, situado na Rua Joaquim Eduardo de Farias, 211, esq. com Rua José Maia. Bairro: Ponta Negra. Área Privativa: 
84,28m2. Matrícula 45.583 do 7º CRI de Natal/RN. Obs.; DATAS: 1ª Praça/Leilão Extrajudicial dia 09.10.2017, às 11 horas, pelo valor de 
R$ 398.647,30; 2ª Praça/Leilão Extrajudicial dia 11.10.2017, às 11 horas, pelo valor a partir de R$ 345.356,59 na forma da Lei. LOCAL 
DO LEILÃO: Presencial: Escritório do Leiloeiro, situado na, BR 135, KM-7, N 5 - D. Industrial, Maracanã, São Luís-MA, e On-line através 
do site www.leilaovip.com.br. CONDIÇÕES: O pagamento será à vista nominal a Credora Fiduciária. A comissão do leiloeiro será de 
5% sobre arrematação. Transferência e registro por conta do arrematante. Venda “ad corpus” e no estado de ocupação em que se 
encontra (art. 30 da Lei 9.514/97), cabendo ao interessado verifi car antes de arrematá-lo, com despesas por conta do arrematante. 
O Fiduciante será comunicado das datas, horários e local de realização dos leilões, para no caso de interesse, exercer o direito de 
preferência na aquisição do imóvel, pelo valor da dívida, acrescida dos encargos e despesas, na forma estabelecida no parágrafo 2º-B 
do artigo 27 da lei 9.514/97, incluído pela lei 13.465 de 11/07/2017. As partes, seus cônjuges, usufrutuários, inquilinos, ou senhorios 
diretos, em havendo, fi cam INTIMADOS pelo presente EDITAL 1ª e 2ª PRAÇA/LEILÃO EXTRAJUDICIAL. Mais informações serão 
obtidas nos dias dos leilões, no site www.leilaovip.com.br ou nos telefones 0800 717 8888 e (11) 3093-5252.

DATA 1º LEILÃO 09/10/17 ÀS 11H  -  DATA 2º LEILÃO 11/10/17 ÀS 11H
EDITAL DE LEILÃO PRESENCIAL E ON-LINE

Imbróglio envolvendo Neymar e Cavani é ofuscado pela grande atuação do trio MCN em vitória
por 3 a 0 sobre o Bayern de Munique, em Paris, pela primeira fase da Liga dos Campeões

Ataque brilha e PSG supera 
polêmica com goleada

S
e o objetivo do Pa-
ris Saint-Germain ao 
gastar milhões de eu-
ros em contratações 
era se tornar um dos 

grandes da Europa, o time cor-
respondeu às expectativas 
em seu primeiro grande teste 
na Liga dos Campeões, nesta 
quarta-feira. Diante do podero-
so Bayern de Munique, na ca-
pital francesa, a equipe contro-
lou o jogo e venceu com facili-
dade por 3 a 0, com atuação de 
gala de seu trio de ataque.

Daniel Alves abriu o pla-
car e os supostos "desafetos" 
Cavani e Neymar selaram o 
placar. Depois de dias con-
turbados e muitos rumores 
em relação a eles, os atacan-
tes se entenderam bem e de-
monstraram que, ao menos 
em campo, a situação está re-
solvida. Mbappé passou em 
branco, mas talvez tenha sido 
o melhor em campo, partici-
pando efetivamente dos últi-
mos dois gols e construindo 
grandes jogadas.

O resultado deixou o PSG 
em situação confortável na ta-
bela, com seis pontos após 
duas partidas, na liderança do 
Grupo B, enquanto o Bayern 
permaneceu com três, em se-
gundo. Também com três pon-
tos está o Celtic, que viajou à 
Bélgica e conseguiu uma boa 
vitória por 3 a 0 sobre o Ander-
lecht, lanterna da chave sem 
nenhum ponto.

Pela terceira rodada do 
Grupo B, o Paris Saint-Ger-
main tentará manter o embalo 
justamente diante do Ander-
lecht, na Bélgica. Já o Bayern 
de Munique recebe o Celtic. 
Ambas as partidas acontecem 

no dia 18 de outubro.
Quem também saiu ven-

cedor ontem foi o antigo time 
de Neymar, o Barcelona. Com 
uma ajuda preciosa da defe-
sa do Sporting, o time catalão 
venceu mais uma na Liga dos 

Campeões e disparou na lide-
rança do Grupo D. Em Lisboa, 
o Barça bateu os anfitriões 
por 1 a 0, graças a um gol con-
tra marcado por Coates no se-
gundo tempo. A torcida do 
Sporting não perdeu a oportu-

nidade de ter Cristiano Ronal-
do em sua história para provo-
car o rival espanhol. Antes do 
jogo, torcedores receberam o 
ônibus do Barça aos gritos de 
"Cristiano Ronaldo". 

Durante a partida, os fãs 

exibiram mosaico com a ima-
gem do atacante do Real Ma-
drid, com os dizeres "o melhor 
do mundo". O objetivo era atin-
gir Messi, derrotado pelo rival 
nas últimas eleições de melhor 
jogador do mundo. Cristiano 
Ronaldo surgiu para o futebol 
mundial no clube de Lisboa.

Apesar das provocações, 
o Barcelona saiu de campo 
com o triunfo que o levou aos 
seis pontos, na primeira colo-
cação do Grupo D. Juventus e 
Sporting têm três pontos cada, 
enquanto o Olympiacos se-
gue sem pontuar na chave até 
agora. 

JUVENTUS
Jogando em Turim, o time 

da casa sofreu contra o Olym-
piacos até a entrada de Gon-
zalo Higuaín em campo, aos 
25 minutos do segundo tem-
po. Poupado pelo treinador na 
etapa inicial, o argentino mu-
dou a história do jogo ao abrir 
o placar nove minutos após 
entrar em campo. 

Mario Mandzukic anotou 
o segundo gol dos anfitriões, 
aos 35 minutos, assegurando 
a primeira vitória dos atuais 
vice-campeões nesta edição 
da competição. Na estreia, a 
equipe italiana havia sido ba-
tida por 3 a 0 pelo Barcelona, 
há duas semanas. Na próxima 
rodada, a Juventus vai enfren-
tar o Sporting, novamente em 
casa, no dia 18 de outubro.

// Trio MCN (Mbappé, Cavani e Neymar) fez atuação impecável diante dos alemães e mostrou entrosamento do time francês

PSG

O Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais (TJ-MG 
) decidiu ontem redu-

zir em 18 meses a pena do go-
leiro Bruno Fernandes, conde-
nado pela morte de Eliza Sa-
mudio. Com a determinação, 
a pena passará de 22 anos e 
três meses de prisão para 20 
anos e nove meses.

A redução da pena de Bru-
no se deve à prescrição do cri-
me de ocultação de cadáver, 
segundo o TJ-MG. A votação 
dos três desembargadores foi 
unânime em favor do goleiro.

Bruno foi condenado tam-
bém pelos crimes de homicí-
dio triplamente qualificado e 
sequestro. Os crimes ocorre-
ram em 2010, quando o joga-
dor foi preso, acusado de en-
volvimento no assassinato 
de Eliza Samudio, com quem 
teve um filho.

O TJ-MG também decidiu 
reduzir a pena de Fernanda 
Gomes de Castro, namorada 
de Bruno na época do crime. 
Segundo o tribunal, a pena 
dela de 5 anos de reclusão foi 
substituída para 3 anos de me-
didas alternativas. Os crimes 
de sequestro e cárcere priva-

do também prescreveram.
Bruno obteve habeas cor-

pus em fevereiro de 2017, às 
vésperas do Carnaval, e ime-
diatamente assinou contra-
to de duas temporadas com 
o Boa Esporte. Depois de dois 
meses defendendo o time de 
Varginha, retornou à prisão 
por determinação do TJ-MG. 
O goleiro está preso no Pre-
sídio de Varginha, no Sul de 
Minas.

No início de agosto deste 
ano, ele recebeu autorização 
da Justiça para dar aulas de fu-
tebol a crianças e adolescen-
tes em uma entidade de assis-
tência social. A decisão da 1ª 

Vara Criminal e de Execuções 
Penais de Varginha, onde o jo-
gador cumpre pena, determi-
nou que ele será buscado no 
pátio do presídio para ser le-
vado ao trabalho, sem contato 
com outras áreas externas ou 
pessoas de fora da entidade.

As aulas vão permitir que 
o goleiro reduza seu tempo 
da pena. O trabalho e o tempo 
de prisão a ser reduzido serão 
avaliados pela Justiça, de acor-
do com relatórios sobre frequ-
ência e disciplina que devem 
ser enviados pela ONG a cada 
três meses.

O goleiro já cumpriu qua-
se sete anos da pena em regi-
me fechado. Ele chegou a ficar 
dois meses em liberdade, atra-
vés de uma liminar, entre feve-
reiro e abril deste ano.

Durante o período, atuou 
pelo Boa Esporte, de Varginha, 
que disputa a Série B do Cam-
peonato Brasileiro de futebol. 
Ele chegou a ser agredido em 
jogos, o clube perdeu patroci-
nadores, e um abaixo-assina-
do nas redes sociais pedia que 
times não contratassem o go-
leiro enquanto ele não disses-
se onde está o corpo de Eliza.

// Justiça 

Bruno tem pena reduzida 
de 22 para 20 anos 

// Goleiro foi condenado pela 
morte de Eliza Samúdio

NELSON ANTOINE
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Poder

Partido de Lula, adversário histórico do tucano, afirma que decisão é interferência 
do Judiciário no Legislativo e conclama resistência contra decisão do Supremo 

N
em o Partido dos 
Trabalhadores, 
adversário his-
tórico do PSDB, 
concorda com a 

decisão do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) de afastar o 
senador Aécio neves do man-
dato. O partido deve concla-
mar o Senado a “repelir” o que 
chama de interferência do po-
der Judiciário no Legislativo e 
rejeitar a medida cautelar im-
posta na terça (26) ao sena-
dor Aécio Neves (PSDB-MG), 
adversário histórico do parti-
do. O tucano, por sua vez, de-
clarou em nota que seu afas-
tamento do mandato é "uma 
condenação sem que proces-
so judicial tenha sido aberto", 
diz o texto.  Para completar, 
senadores acusam o ministro 
Luiz Fux de ter debochado do 
senador e o ministro Gilmar 
Mender, que é do Supremo, 
incentivou o Senado a rever a 
decisão.  

A defesa contra a interfe-
rência do Judiciário no Legis-
lativo estava sendo prepara-
da em nota pelo PT. A legenda 
critica a “hipertrofia” da Justi-
ça e diz que o Congresso pre-
cisa defender sua autonomia, 
sob pena de fragilizar as insti-
tuições forjadas no voto popu-
lar, informa Julia Chaib. O tex-
to traz duras críticas a Aécio, 
chamando-o de “hipócrita” e 
falso moralista. Também na 
nota, o partido de Lula diz que 

o PSDB foi leniente com ex-
cessos do Judiciário sobre pe-
tistas, mas diz que agirá para 
defender “a democracia e a 
Constituição”, ainda que o alvo 
seja um rival político.

No Senado, senadores da 
base e oposição acusaram os 
ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) que vota-
ram pelo afastamento do se-
nador Aécio Neves (PSDB-
-MG) do mandato e pelo seu 
recolhimento domiciliar no-
turno de “ativismo judicial”, in-
terferência em outro Poder, de 
ter extrapolado da Constitui-
ção e de ter “debochado” do 
parlamentar ao fazer piada no 

voto, como no caso do minis-
tro Luiz Fux. O senador Jorge 
Viana (PT-AC), da tribuna do 
Senado, disse que os minis-
tros estão sendo vencidos pela 
vaidade da transmissão direta 
das sessões do Supremo pela 
TV Justiça. A Executiva nacio-
nal do PT se reuniu e vai divul-
gar uma nota se posicionando 
sobre o caso. Os senadores co-
bram que a decisão seja deli-
berada pelo plenário do Sena-
do, mas negam que seja uma 
“operação” para salvar Aécio. 
"Não estou preocupado em 
salvar o Aécio, estou preocupa-
do é em salvar a Constituição. 
Não estou querendo esconder 

nada", disse Viana. Em aparte, 
o senador José Medeiros (Po-
demos-MT) acusou o minis-
tro Fux de ter “debochado” de 
Aécio em seu voto, ao dizer 
que ele deveria ter se afastado 
por conta própria e como não 
o fez, o STF iria dar uma forci-
nha. Medeiros disse que o Se-
nado tem que se posicionar 
imediatamente como Poder 
independente, “nem extrapo-
lando nem diminuindo suas 
prerrogativas”.

O líder da Oposição, Hum-
berto Costa (PT-PE), dis-
se que se houve extrapola-
ção das prerrogativas do Su-
premo, o plenário do Senado 

deve se manifestar principal-
mente se houve descumpri-
mento da Constituição. "Ima-
gina se nós do Senado decidi-
mos pelo afastamento de al-
guém do Supremo? Se algum 
ministro praticar algum cri-
me, pode ser alvo de processo 
de impeachment no Senado. 
Do mesmo modo, se um se-
nador cometer um equívoco, 
ele responderá por isso, mas a 
lei não fala em afastamento do 
mandato".

AÉCIO
Um dia depois de sofrer 

um novo revés do STF, Aé-
cio Neves (PSDB-MG) divul-
gou uma nota dizendo que 
seu afastamento do mandato 
é "uma condenação sem que 
processo judicial tenha sido 
aberto", diz o texto. "Portanto, 
sem que sequer ele tenha sido 
declarado réu e, o mais grave, 
sem que tenha tido acesso ao 
direito elementar de fazer sua 
defesa", diz a nota. 

"As gravações considera-
das como prova pelos três mi-
nistros foram feitas de forma 
planejada a forjar uma situa-
ção criminosa. Os novos fa-
tos vindos à tona comprovam 
a manipulação feita pelos de-
latores e confirmam que um 
apartamento da família colo-
cado à venda foi oferecido a 
Joesley Batista para que o se-
nador custeasse gastos de de-
fesa", disse o senador.

Nem o PT concorda com 
o afastamento de Aécio 

// Senador Aécio Neves reclama que afastamento é uma condenação sem processo judicial 

 LULA MARQUES / AGPT

O presidente Michel Te-
mer foi notificado na 
tarde desta quarta-fei-

ra (27) para que apresente a 
sua defesa da denúncia enca-
minhada contra ele pela PGR 
(Procuradoria-Geral da Re-
pública) por obstrução judi-
cial e organização criminosa. 
O primeiro-secretário da Câ-
mara dos Deputados, Fernan-
do Giacobo (PR-PR), entregou 
o documento ao subchefe de 
Assuntos Jurídicos da Casa Ci-
vil, Gustavo Rocha, no Palácio 
do Planalto.

O assessor presidencial 
também recebeu as notifica-
ções contra os ministros Eliseu 
Padilha (Casa Civil) e Morei-
ra Franco (Secretaria-Geral). 
Na saída do encontro, o par-
lamentar, que é aliado do 
presidente, lamentou o que 
chamou de “mar de corrup-

ção no país”. Para ele, vive-se 
um momento triste no Brasil. 
“O meu sentimento é de tris-
teza e estou aqui cumprin-
do meu papel institucional. 
Como cidadão brasileiro, es-
tou triste pelo momento que 
passa o Brasil com esse mar 
de corrupção”, disse.  Ele lem-
brou que, na primeira denún-
cia, votou contra o prossegui-
mento da acusação, mas que 
não tomou uma decisão sobre 
a segunda. 

Com a notificação do pee-
medebista, o processo é envia-
do à CCJ (Comissão de Cons-
tituição e Justiça), a quem ca-
berá dar o parecer sobre o 
caso. A palavra final será do 
plenário. É preciso o apoio de 
pelo menos 342 dos 513 parla-
mentares para que o STF (Su-
premo Tribunal Federal) seja 
autorizado a analisar a denún-

cia. Se o aval for dado e a cor-
te aceitá-la, é aberto o proces-
so, com o consequente afasta-
mento do presidente do cargo. 
A intenção do governo fede-
ral é acelerar a votação, já que 
avalia ter apoio para barrar a 
denúncia.

Mesmo antes de ser noti-
ficado sobre a nova denúncia 
contra ele, Michel Temer ini-
ciou estratégia de abrir o gabi-
nete presidencial para receber 
pessoalmente integrantes da 
CCJ (Comissão de Constitui-
ção e Justiça).  

A ofensiva teve início na 
terça-feira (26) e tem como 
objetivo, neste primeiro mo-
mento, assegurar novamen-
te o voto de deputados fede-
rais que se posicionaram fa-
voravelmente ao peemede-
bista na primeira denúncia. 
Na terça-feira (27), ele se reu-

niu em audiências separa-
das com os deputados fede-
rais Gorete Pereira (PR-CE), 
Luiz Fernando Faria (PP-MG), 
Bilac Pinto (PR-MG) e Pau-
lo Maluf (PP-SP). O último foi 
condenado por lavagem de 
dinheiro e recorre no STF (Su-
premo Tribunal Federal).

Os quatro se posiciona-
ram para que a denúncia fos-
se barrada e são considera-
dos parlamentares com in-
fluência em suas respecti-
vas bancadas parlamentares. 
A ideia é que a romaria conti-
nue até a votação final em ple-
nário e se estenda aos parla-
mentares indecisos. 

A meta do presidente é 
conseguir pelo menos 43 vo-
tos contra a denúncia na CCJ, 
número maior que o alcan-
çado no relatório anterior. 
Nas palavras de uma auxiliar 

presidencial, é necessário de-
monstrar mais força pública 
na atual denúncia para corro-
borar discurso do governo fe-
deral de que ela é mais frágil 
que a anterior.

O Palácio do Planalto tam-
bém começou a fazer um ma-
peamento dos cargos de se-
gundo e terceiro escalões que 
poderão ser realocados em 
busca de votos favoráveis ao 
presidente.

O nome mais forte para 
a relatoria da denúncia é o 
do deputado federal Evan-
dro Gussi (PV-SP), próxi-
mo do governador de São 
Paulo, Geraldo Alckmin. 
Na primeira denúncia, o pre-
sidente ficou ressentido 
com o fato de a bancada do 
PSDB em São Paulo ter vo-
tado quase toda pelo pros-
seguimento da acusação. 

A 14ª rodada de 
licitação de blocos 
exploratórios de 

petróleo promovida pela 
Agência Nacional de 
Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) 
foi concluída com uma 
arrecadação total de R$ 
3,842 bilhões em bônus 
de assinatura. Foi a maior 
arrecadação da história, 
com um ágio médio de 
1.556,05%.

Na Bacia Potiguar ape-
nas um bloco foi arremata-
do dentre os 62 ofertados, 
tendo a empresa Geopa-
rk Brasil como vencedora, 
por R$ 412,5 mil. 

Os blocos mais 
concorridos foram os 
da Bacia de Campos, no 
litoral fluminense, onde 
oito dos 10 ofertados 
foram arrematados pelo 
consórcio Petrobras/
ExxonMobil. As duas 
empresas, em consórcio, 
pagaram R$ R$ 2,240 
bilhões pelo bloco 
campos marítimos 346 
(BC-346), uma das áreas 
mais disputadas da 14ª 
Rodada e o maior bônus 
de assinatura. A segunda 
maior oferta, de R$ 1,2 
bilhões, também foi feita 
pelo consórcio, que foi 
responsável por 95% do 
montante total arrecadado.

Foram arrematados 
37 dos 287 blocos 
ofertados e uma área total 
de 25.011 quilômetros 
quadrados (km²). Os 
blocos arrematados 
estão distribuídos 
em 16 setores de oito 
bacias sedimentares: 
Parnaíba, Potiguar, Santos, 
Recôncavo, Paraná, 
Espírito Santo, Sergipe-
Alagoas e Campos.

A previsão de 
investimentos do 
Programa Exploratório 
Mínimo (conjunto 
de atividades a ser 
cumprido pelas empresas 
vencedoras na primeira 
fase do contrato) é de R$ 
845 milhões.

O governo federal 
poderia arrecadar com 
o certame cerca R$ 1,7 
bilhão, se todos os blocos 
fossem arrematados sem 
ágio. 

Em nota, a Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP) afirma que se 
trata do maior bônus de 
assinatura total da história 
e que o leilão marca a 
retomada do setor de 
petróleo e gás no Brasil. “O 
sucesso do leilão reflete 
as mudanças regulatórias 
realizadas pelo governo 
brasileiro, que tornaram 
o ambiente de negócios 
no País mais atraente a 
empresas de diferentes 
portes”, afirmou a agência 
em nota.

// Presidente 

// Petróleo

Temer é notificado de denúncia e já trabalha 
para se livrar da acusação sobre “quadrilhão”

Licitação 
de blocos 
arrecada R$ 
3,84 bilhões
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Sobre a carta de 
Antônio Palocci 

com críticas 
e pedido de 

desfiliação do PT:

Portal UOL
“Palocci diz em carta 
ao PT que viu Lula 

‘sucumbir ao pior da 
política’”.

Jornalista Carlão 
de Souza:

 “Essa carta de 
Palocci está tão bem 

montadinha que 
nem precisa muito 

esforço de edição dos 
telejornais. Prestem 
atenção, jornalistas”.

>>  Check-up Vascular
Natal recebe dia 7 de outubro, das 09h às 15 horas, no 

estacionamento do Shopping Via Direta, o Check-up Vascular. 
A ação de cidadania será promovida pela Sociedade Brasileira 

de Angiologia e de Cirurgia Vascular Rio Grande do Norte 
(SBACV-RN) e tem como objetivo prestar serviço gratuito 

à população, por meio do atendimento individual, com 
informações a respeito das doenças vasculares, formas de 

prevenção e tratamento.  A ação irá anteceder ao 42º Congresso 
Brasileiro de Angiologia e Cirurgia Vascular, que acontecerá em 

Natal de 09 a 13 de outubro no Centro de Convenções, 
reunindo mais de 2 mil especialistas.

>>  MPT X Guararapes
O Presidente da DS/RN, o Auditor-Fiscal Henrique Jorge, 

divulgou hoje (26) entre os filiados do Sindicato dos Auditores-
Fiscais da Receita Federal (Sindifisco Nacional), uma nota de 

apoio à atuação do Ministério Público do Trabalho (MPT), em 
meio às ofensas sofridas em virtude do sentenciamento da multa 

destinada à empresa Guararapes Confecções.
Além do Sindifisco Nacional – DS/RN, outras oito entidades 

assinaram a nota de apoio.  

>>  Único
“O Rio Grande do Norte será o único Estado do Brasil com 
30 santos”. Do deputado estadual José Dias, ao anunciar que 
estará em Roma, na Itália, para acompanhar a canonização dos 
mártires de Cunhaú e Uruaçu, no próximo dia 15 de outubro, 
pelo Papa Francisco.

>>   Comemora
Festejando 10 anos em Natal, o Real Botequim, no Shopping 
Cidade Jardim, vai comemorar com festa seleta, no próximo dia 
08 de outubro. O evento ocorre das 15h às 22h e vai reunir 200 
pessoas e muitas atrações, a principal delas serão as bebidas 
dobradas, além de atrações musicais.

>>   30 anos
Com a presença de grandes nomes do jornalismo potiguar, 
acontece, nesta quinta-feira (28), às 18h30m, na Câmara 
Municipal de Natal, uma Sessão Solene em homenagem aos 30 
anos de história da InterTV Cabugi. A proposição é do vereador 
Sueldo Medeiros (PHS).

CEDIDA

ASSESSORIA

ASSESSORIA

>>  Herdeira 
chegando
Neta do ex-deputado federal 
e ex-senador João Faustino, 
e esposa do deputado 
estadual Jacó Jácome (PSD), a 
arquiteta Marianna Procópio, 
23 anos, filiou-se ao partido 
Podemos na noite desta 
terça-feira, 26, em Brasília. 
Evento que contou com 
a presença de deputados 
federais que integram a 
bancada da legenda, da 
presidente nacional da sigla, 
Renata Abreu, e do vice-
presidente, deputado Antônio 
Jácome, sogro da nova filiada. 
“Marianna traz na genética a 
herança política e a vocação 
de servir. É um prazer tê-la no 
partido”, comentou Antônio 
Jácome.

>>  Vigiados  
por Alice
O Tribunal de Contas da 
União apresentou, nesta 
segunda-feira, a robô Alice, 
ferramenta utilizada há cerca 
de 10 meses para identificar 
irregularidades em licitações 
e pregões eletrônicos da 
administração federal.
Segundo o portal UOL, “Alice 
vasculha diariamente o Diário 
Oficial da União e todos os 
editais e atas inseridos no 
Comprasnet, o portal federal 
de aquisições”. A ferramenta 
foi desenvolvida pela 
Controladoria Geral da União. 

GASTRONOMIA
Quando você une talento, criatividade na culinária, dá nisso: 
milho recheado com “nuvem” de queijo Dom Manelito, um 

tipo de parmesão nordestino artesanal e premiado da fazenda 
Carnaúba. O pratoé criação da dupla Warison Albino e Miau 

Caldas e está formando filas na “Vila dos Chefs”, durante o 
13º Festival Cultural e Gastronômico da Pipa, que segue até o 

próximo dia 30. É de dar água na boca.

SEMPRE JOVEM
Prestes a completar 15 anos, o Complexo Bem Estar, da 
esteticista Vânia Rocha, não para de receber novidades. 

O espaço agora dispõe de um tratamento facial inovador, 
o Ulthera, que proporciona um efeito de lifting sem corte, 

melhorando o tônus da pele por meio de ultrassom. O 
equipamento super moderno foi recém-trazido da Europa. 

Vende-se
Bom senso de não criar 
cartões de débito fáceis 
de fraudar para governos 
que não pagam servidores 
em dia

Emicida canta Cartola
A atração acaba de ser confirmada e os ingressos 
começarão a ser vendidos em breve. Irão voar, com 
certeza! Emicida é um dos nomes mais aclamados do 
atual cenário musical e vai se divertir com um repertório 
que fez parte da sua infância. Essa memória afetiva em 
formato de showzaço acontece dia 25 de novembro no 
Teatro Riachuelo. Anotem!

Comemoração 
As bodas do Real Botequim estão sendo comemoradas 
com muita fartura. Ao completar 10 anos em Natal,  
boteco incluiu no cardápio pratos tradicionais do Tio 
Armênio, tradicional português de Recife, e mais 13 
opções de massa. No próximo dia 8 de outubro junta os 
comes com os bebes e faz festão para 200 pessoas, com 
direito a música de Pedro Luccas e várias outras atrações. 
As camisetas estão sendo vendidas no local. 

Voando baixo
O aeroporto de Natal, antes apontado como um dos 
melhores do país, não vive sua melhor fase. Quem 
perde?! Nós, obviamente. Enquanto isso, Fortaleza sai 
mais uma vez na frente e abocanha o hub da Air France-
KLM, que fará da capital Cearense a partir do próximo 
ano um importante ponto para conectar os clientes do 
norte e nordeste do Brasil para Paris e Amsterdã.

Upload
A relação da coletividade com a pessoa com deficiência 
originou uma Websérie interessantíssima, lançada pela 
Sompo Seguros. Ela se chama “Todos Diferentes e Todos 
Iguais” e aborda temas como sociedade, lazer, trabalho, 
amor e sexo. Para acompanhar, basta procurar no 
YouTube a terminação TDTIguais. 

Contagem regressiva 
Entramos oficialmente em contagem regressiva para a Doce 
Sal Menino do Rio, festa que vai esquentar o fim de semana 

de Natal com uma super estrutura e muito brilho. Só na 
montagem, que já está em reta final, temos quase 150 pessoas 

envolvidas, todas trabalhando como muito afinco e talento. 
Vai ser estouro!  

Um flagra do hair Sinval de Souza  colocando em prática a
 técnica Helder Marucci, com a cliente e amiga Gorete Tito

Potiguar Marianna Procópio, neta de João Faustino e 
esposa do deputado estadual Jacó Jácome (PSD), filiando-
se ao partido Podemos, comandado no RN pelo seu sogro, 
deputado federal Antônio Jácome

A terça-feira (26) foi de homenagens para o deputado federal 
Rogério Marinho (PSDB). A Confederação Nacional da Indústria 
(CNI) outorgou ao parlamentar a Medalha do Mérito Industrial, a 
mais importante condecoração do setor industrial brasileiro, que 
foi entregue ao potiguar durante reunião da Diretoria na sede da 
instituição, em Brasília

GIRO PELO 
TWITTER...

...do portal G1:  
“Cristiana Lôbo: 

Senado articula para 
barrar decisão do STF 
que suspendeu Aécio”;

...do escritor Emir 
Sader:  “Só em um 

governo saído de um 
golpe, e’ possível um 
presidente corrupto 
safar-se da cadeia 

comprando deputados 
com recursos 

públicos”;

...Exame “Governo 
obtém mais de R$ 
12 bi com leilão de 

hidrelétricas”.

ORGULHO
A maior promessa do 
surfe potiguar, Mateus 
Sena, está dando um 
verdadeiro show no 
Mundial Júnior, no 

Japão. Ele já avançou 
três baterias e está nas 

quartas de finais. Atletas 
de 41 países participam 
do campeonato e ele é 
o único da terra de poti 

na equipe brasileira. 
Orgulhosos? Estamos 

muito! Só não mais que 
a mãezona, a jornalista 

Fernanda Zauli. 

SAVANA
Cheios de 

militarismo 
e animal 

print, André 
Azevedo e 

Ilza Teixeira 
curtem dias 
de safari na 

África do Sul. 
Só fera!
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Comenda de Incentivo à Cultura Luís da Câmara Cascudo é aprovada em Comissão de Educação,
Cultura e Esporte, e a Mesa diretora da Casa deverá definir os procedimentos para sua instituição

Cascudo dá nome à primeira 
comenda cultural  do Senado

U
m dos mais 
respeitados 
pesquisadores 
do folclore e 
da etnografia 

do Brasil, o potiguar Câmara 
Cascudo, que deixou sua 
marca em vários outros 
campos da literatura, como 
gastronomia, história e 
cultura da infância, pouco 
divulgado no país, ganha 
reconhecimento do Senado 
Federal com uma comenda 
de incentivo à cultura. 

A neta de Câmara 
Cascudo, Daliana Cascudo, 
que gerencia o Instituto 
Ludovicus e a Comissão Norte 
Rio Grandense de Folclore, 
disse que a família ficou 
extremamente feliz com o 
projeto da senadora Fátima 
Bezerra. 

Daliana Cascudo 
ressaltou que a comenda 
além de homenagear Câmara 
Cascudo, vai reconhecer o 
trabalho de pessoas e grupos 
que se dedicam à cultura 
popular. "São essas pessoas 
que ele chamava de mestres", 
enfatizou.

"(a comenda) Chancela 
o nome dele e o apoio que 
Câmara Cascudo deu durante 
sua vida a essas pessoas e 
grupos". 

A comenda de Incentivo 
à Cultura Luís da Câmara 
Cascudo foi aprovada na  
Comissão de Educação, 
Cultura e Esporte aprovou, 
nesta terça-feira (26). O  
Projeto de Resolução do 
Senado 14 /2017 foi de 
iniciativa da senadora Fátima 
Bezerra.  A proposta foi 
relatada pelos senadores 
Lindbergh Farias e Cristovam 
Buarque, que apresentaram 
parecer favorável à iniciativa 
legislativa. A Mesa do 
Senado agora deve definir 
os procedimentos para a 
instituição da comenda.

Para a senadora Fátima 
Bezerra, autora da proposta, 
a comenda incentivará a 
cultura no país e eternizará a 
memória de Luís da Câmara 
Cascudo, que foi um dos 
maiores estudiosos da 
cultura popular brasileira. 

“O Senado tem comenda na 
área de Direitos Humanos, 
de empoderamento das 
mulheres e, agora, nada mais 
oportuno do que criar esta 
comenda na área cultural”, 
disse. “Na condição de 
senadora, representando o 
povo potiguar, chão onde 
Cascudo nasceu, viveu e 
morreu, é gratificante ter a 
oportunidade dessa iniciativa. 
Esta é uma justa homenagem 
ao grande brasileiro, jornalista, 

escritor e pesquisador, que 
tanto contribuiu para a 
cultura brasileira”, completou 
emocionada a parlamentar.

A Comenda será 
conferida anualmente a cinco 
personalidades, instituições 
e grupos que desenvolvem 
trabalhos na área cultural. A 
indicação dos candidatos será 
realizada pelos senadores.

Também será constituído 
o Conselho da Comenda de 
Incentivo à Cultura Luís da 

Câmara Cascudo, composto 
por um representante de cada 
um dos partidos políticos com 
assento no Senado Federal. 
Caberá ao conselho definir 
os agraciados e a data de 
premiação.

A iniciativa da senadora 
Fátima Bezerra foi bastante 
elogiada pelos parlamentares. 
Parabenizaram a proposta os 
senadores, Antonio Anastasia, 
Cristovam Buarque, Ana 
Amélia Lemos e Lúcia Vânia. 

A proposta segue, agora, para 
a Mesa Diretora do Senado. 

CÂMARA CASCUDO 
Um dos nomes mais 

importantes da cultura 
brasileira, Luís da Câmara 
Cascudo (1898-1986) 
também foi professor e 
jornalista. Nasceu em Natal, 
estudou no Atheneu Norte 
Rio-Grandense. 

Antes de se dedicar 
ao estudo da cultura, dos 

costumes do povo brasileiro 
com mais profundidade, 
Cascudo entrou para a 
Faculdade de Medicina da 
Bahia, em 1918, mas não 
abandonou o curso no último 
ano. Voltou para Natal onde 
começou a ensinar em 
escolas particulares.

Em dezembro de 1928 
formou-se em Ciências 
Jurídicas e Sociais na 
Faculdade de Direito de 
Recife. 

Cascudo nasceu no dia 
30 de dezembro, uma sexta-
feira no ano de 1898, na 
Rua Senador José Bonifácio, 
número 212, conhecida 
Rua das Virgens, no bairro 
da Ribeira, filho do coronel 
Francisco Justino de Oliveira 
Cascudo e de Ana Maria da 
Câmara Pimenta, dona de 
casa. 

Segundo o Instituto 
Ludovicus, que hoje reúne 
todo o acervo do escritor, 
Cascudo produziu 234 obras 
entre livros (134), edições 
anotadas e traduzidas (10) e 
opúsculos (121). 

O Instituto Ludovicus é 
uma instituição criada para 
a preservação, divulgação 
e gerência do patrimônio 
cultural de Luís da Câmara 
Cascudo. Funciona na casa 
em que Cascudo residiu por 
cerca de 40 anos e produziu 
sua vasta obra que inclui 
todo acervo bibliográfico e 
documental do estudioso. 

O nome Ludovicus é 
uma referência do livro 
autobiográfico 'O Tempo e Eu' 
de Luís da Câmara Cascudo, 
que conta: “Batizou-me o 
padre João Maria Cavalcanti 
de Brito, em 9 de maio de 
1899, na Capela do Senhor 
Bom Jesus dos Passos, da 
Ribeira, presentemente 
Matriz. (...) Meu padrinho (o 
Desembargador Joaquim 
Ferreira Chaves, Governador 
do Estado) sabia latim e 
respondeu às perguntas 
do sacerdote: Quid petis ad 
Ecclesia Dei? Fidem! E a 
Igreja concedeu-me a súplica. 
O Padre João Maria disse 
meu nome certo em latim: 
- Ludovicus”. 

// Cinco personalidades, institutições e grupos que desenvolvemm tra balhos culturais receberão anualmente a Comenda Câmara Cascudo
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// Fátima Bezerra,  autora do projeto da comanda no Senado
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// Daliana Cascudo, neta de Câmara Cascudo: feliz com homenagem
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Filme de Marc Fitoussi é uma comédia que aborda assunto sério, a partir da relação entre mãe 
e filha, e a descoberta desta de que, no trabalho, as coisas nem sempre funcionam com ética 

A Garota do Armário é rito de 
passagem ao mundo adulto

E
nquanto escrevia 
A Garota 
do Armário, 
Marc Fitoussi 
nunca parou 

para pensar como seria 
sua protagonista feminina. 
"Não sabia se seria loira 
ou morena, só importava 
que tinha 13 anos, e no 
atual sistema educacional 
francês virou obrigatório 
o estágio da 'troisième'. 
É uma espécie de prévia 
do mercado de trabalho. 
Durante uma semana, os 
estudantes precisam estagiar 
numa empresa. Não podem 
trabalhar de verdade, porque 
a legislação não permite. Só 
observam."

É o que faz Anouk. Só 
quando escolheu a atriz, 
Jeanne Jestin, foi que o 
diretor e roteirista se viu 
diante de outro problema. 
O filme é sobre mãe e filha 
e, como Jeanne é loira, 
ele foi atrás de uma atriz 
também clara. Sua querida 
Isabelle Huppert não servia, 
por uma questão de idade. 
"Voltei ao começo e chamei 
Émilie Dequenne, com 
quem fiz meu primeiro 
longa, Vie d'Artiste. " Emilie 
é atriz de um filme mítico - 
Rosetta, de 1999, a primeira 
Palma de Ouro dos irmãos 

Dardenne. Como Vie 
d'Artiste e Copacabana - 
esse, com a Huppert -, A 
Garota do Armário nasceu 
com a intenção assumida 
de permitir a Fitoussi 
nova investigação sobre 
o mercado de trabalho na 
França. "E eu queria que 
fosse, de novo, um filme 
sobre mãe e filha, como 
Copacabana."

Isabelle Huppert levava 
a vida como uma cigarra. 
A filha estava mais para 
formiga - trabalhadora - 
e a mãe, sentindo que a 
envergonhava, resolve 
arranjar um emprego. 
Vira corretora de imóveis. 
Agora, Anouk vai trabalhar 
na firma da mãe, Cyrielle, 
uma empresa de seguros. 
A função é mínima. Meio 
na camaradagem - com sua 
mãe -, arranjam-lhe esse 
posto de arquivista, mas as 
duas responsáveis pelo setor 
não conseguem chegar a 
um denominador comum. 
Não há consenso entre as 
duas. Mas a questão não é 
essa. Testemunhando uma 
reclamação - de uma viúva 
com duas filhas -, Anouk 
descobre que a empresa 
está fraudando análises para 
não pagar prêmios. Pior - 
descobre o envolvimento de 
sua mãe no imbróglio. Bem-
vinda ao mundo adulto.

"Era essa minha intenção, 

refletir sobre o rito de 
passagem do ponto de vista 
de uma garota que começa 
a entender o funcionamento 
do mundo. Na França - e o 
repórter admite para Fitoussi 
que, no Brasil, é a mesma 
coisa - os mais velhos, 
principalmente os que 
sonharam mudar o mundo 
em maio de 1968, têm essa 
ideia de que os jovens, 
hoje, não possuem ideais. 
Queria mostrar que isso 
não é verdade. Anouk, no 
filme, tem razão e descobre 

que sua mãe errou." O título 
original, por sinal, Maman a 
Tort, quer dizer justamente 
isso - Mamãe errou. "Mas eu 
não queria fazer um filme 
à americana, com uma 
heroína. Anouk descobre que 
o sistema é perverso, que sua 
mãe errou, mas o filme não 
dá ao espectador o conforto 
de um happy end. Saber das 
coisas não é a mesma coisa 
que tomar partido, e a mãe 
tem suas justificativas para 
agir desse jeito. Mamãe está 
comprometida? Sem dúvida, 

mas qual é a alternativa? 
Voltar a sonhar com os ideais 
revolucionários?"

Fitoussi considera A 
Garota do Armário seu 
filme mais ambicioso - e 
maduro. "Tive ótimas críticas 
na França, mas, para ser 
honesto, a bilheteria não foi 
tão boa. É o tipo do filme 
que produz mal-estar, mas 
queria que fosse assim. É 
uma comédia que aborda 
um assunto sério e, como 
consequência, não podemos 
deixar o espectador rindo à 

toa, como se, no desfecho, 
estivéssemos no melhor dos 
mundos." O público pode 
nem se dar conta, mas o 
filme foi muito pensado e 
construído nos detalhes. 
"Anouk usa cores como azul 
e amarelo, sua mãe veste 
tons mais esmaecidos. A 
paleta foi toda pensada." 

Não apenas. O filme 
abre-se e termina com 
encontros de Anouk com 
o pai, separado da mãe. O 
primeiro, por sinal, provoca 
uma rixa entre o antigo casal, 
quando a mãe faz acusações 
ao ex-marido. O final retrata 
sutilmente o que não deixa 
de ser o estado do mundo. 
"As mulheres tornaram-se 
competitivas e repetem a 
trajetória dos homens, até 
nossos erros", reflete Fitoussi. 
"Muitos homens, e o pai é um 
deles, levam a vida mais leve, 
alternativa."

Anouk entra no carro do 
pai, que trabalha com vinhos, 
e um ruído a incomoda. 
No desfecho, você vai ver 
que sua experiência como 
garota do armário não foi em 
vão. Mas só isso, você pode 
até pensar? "Insisto que o 
objetivo não foi criar uma 
fantasia. Seria fácil ceder a 
soluções mágicas. Prefiro 
deixar o filme assim. São 
só cinco dias, mas Anouk 
muda nesse período. Faz sua 
entrada no mundo adulto." 

 Luiz Carlos Merten 
Da Agência Estado

// Em A Garota do Armários, as mulheres são competitivas e repetem a trajetória de erros dos homens

REPRODUÇÃO



12    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 28 de Setembro de 2017 Pop

A previsibilidade do dia a dia seria combustível para a confiança 
e para o apoio mútuo dentro da relação, diz escritora francesa 

O 
tédio de sa-
ber quase tudo 
que seu com-
panheiro fará 
pode ser um 

obstáculo para casais que es-
tão juntos há muito tempo, 
principalmente em um mun-
do que valoriza o brilho e 
"as cores que nunca desbo-
tam". Esse sentimento, con-
tudo, deveria ser abraçado e 
considerado algo que nutre o 
relacionamento.

É o que diz Claude Habib, 
autodenominada conjugalis-
ta, professora da Universida-
de Sorbonne e autora do li-
vro sobre relacionamentos "O 
Gosto pela Vida em Comum" 
(recém-lançado no Brasil), no 
qual, fugindo de respostas fá-
ceis e dicas para casais, ela di-
vaga sobre o valor do tédio 
para um relação.

"O romantismo nos ensi-
nou tão bem a reverência ao 
amor, compreendido como a 
mais alta experiência humana, 
que nós o retiramos da nor-
malidade dos dias", escreve 
Habib. Tal distanciamento da 
vida cotidiana não faz sentido, 
segundo a autora.

Ela diz que, na normalidade 
dos dias, há dois tipos de tédio: 
aquele considerado normal, 
que também é sentido quando 
se está sozinho; e aquele que 
se aproxima da angústia. "Se é 
esse último o sentimento em 
questão, minha opinião é que 
você se afaste. Quanto antes 
melhor", diz Habib à Folha, em 

entrevista por e-mail.
A preocupação da autora é 

com os casais normais, razoa-
velmente felizes que, à procu-
ra de alguma coisa melhor –
talvez até uma busca infantil 
por uma vida sem tédio–, se 
separaram.

No Brasil, para cada 100 ca-
samentos em 2005, houve 18 
divórcios. Já em 2015, o "índice 
de divórcios" aumentou 61% e 
foi de 29 para cada 100 casa-
mentos, totalizando 328.960 
separações.

"A busca constante por ex-
citação não leva a lugar algum, 
não ajuda a conhecer melhor 
a pessoa amada. Essa procu-
ra é normal entre adolescen-
tes, mas adultos precisam sa-

ber seus objetivos e viver de 
acordo", diz a autora, segundo 
a qual é na previsibilidade e no 
conhecimento –mesmo que 
nunca pleno– do próximo que 
reside a segurança e o apoio 
que dão sentido à vida a dois.

VIDA QUE VALE
Com 13 anos, Maria Jerusia 

Neri, hoje com 49, conheceu 
seu marido. Na semana passa-
da, eles comemoraram bodas 
de madrepérola (traduzindo, 
31 anos de casamento).

Mesmo com longos anos 
juntos, Neri fala com doçura 
que é impossível cansar de seu 
companheiro, por ele ser mui-
to divertido, "muito palhaço".

Aos 24 anos, Letícia (nome 

fictício) já está há uma década 
com seu namorado. "Um rela-
cionamento de dez anos ten-
de a ter um pouco de previsi-
bilidade. Mas a gente não é o 
mesmo de dez anos atrás, nem 
de cinco, nem mesmo do mês 
passado, então nem tudo é 
sempre igual", diz. "Parece bas-
tante, mas não 'pesa', sabe?".

Em comum, tanto Maria 
Jerusia quanto Letícia dizem 
que tratam seus longos rela-
cionamentos com um ar de le-
veza cotidiana. "Eu acho que 
seria difícil uma vida sem ele. 
A gente já está tão acostuma-
do um com o outro", diz Maria 
Jerusia.

"Até onde eu sei, a vida é 
mais agradável quando com-

partilhada", afirma Habib.
Mesmo sem relação algu-

ma, a frase lembra uma das 
afirmações de Christopher 
McCandless, que chegou a 
essa conclusão após renun-
ciar a uma vida em família que 
ele considerava conformista, 
mudar o nome para Alexan-
der Supertramp e isolar-se no 
Alasca, onde acabou morren-
do. Sua história deu origem 
ao livro e filme "Na Natureza 
Selvagem".

Com a sentença, Habib 
busca atacar a ideia –uma "tra-
paça moderna" segundo ela– 
de que a escolha pessoal pela 
solidão tenha algum significa-
do além da própria vida soli-
tária. "A falta de laços propria-
mente dita não significa nada", 
diz. "A ausência é só ausência."

A esta altura, o leitor pode 
estar se perguntando: "mas e a 
independência emocional?"

Para a autora, a busca por 
essa independência faz pouco 
sentido nos dias atuais. "Nós 
não consideramos mais que 
a sabedoria esteja associada a 
resistir às nossas paixões. Elas 
são apreciadas por nós", diz. 
"Eu não vejo motivo para per-
seguir a independência emo-
cional, a não ser na cadeia."

O leitor, agora, talvez inda-
gue: "Legal, todo mundo gosta 
de falar de casais fofinhos en-
velhecendo juntos, mas e os 
embustes?"

Para relacionamentos abu-
sivos, o conselho de Habib é 
direto: "Você precisa terminá-
-lo. Quando uma relação inclui 
insanidade, insano mesmo é 
tentar melhorá-la."

Phillippe Watanabe 
Da Folhapress

Casais devem 
abraçar o tédio

// Claude Habib, professora da Universidade Sorbonne e autora do livro “O Gosto pela Vida em Comum”
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O gosto pela vida em 
comum
Autora - Claude Habib
Editora - Objetiva
Preço - R$ 24 
(119 págs)

“O romantismo nos 
ensinou tão bem a 
reverência ao amor, 
como a mais alta 
experiência humana, 
que nós o retiramos da 
normalidade dos dias...
... A busca constante 
por excitação não 
leva a lugar algum, 
não ajuda a conhecer 
melhor a pessoa 
amada. Essa procura 
só é normal entre 
adolescentes”

CLAUDE HABIB
Professora e escritora

Uma cidade só é uma 
cidade pelos seus ha-
bitantes. Muitas vezes, 

esse aglomerado de logradou-
ros e vias se mistura com as 
pessoas de tal maneira que se 
torna um corpo vivo, pulsante. 
Um corpo que sente alegrias, 
sofrimentos, dores, tem feri-
das e memória. Partindo des-
sa premissa, por que não jun-
tar a cidade e as pessoas? 

O projeto de extensão Ví-
deo Cartas da Cidade – La-
boratório Móvel de Cartogra-
fia, do Programa de Arquitetu-
ra e Urbanismo da UFRN, in-
tenta para essa relação e está 
produzindo – e também do-
cumentando – uma série de 
cartas e vídeos, nos quais as 
pessoas protagonizam histó-
rias que narram a sua relação 
com Natal. 

O projeto aporta hoje (28) 
e amanhã (29), no Centro de 
Convivência da UFRN, em par-
ceria com a Cooperativa Cultu-
ral da UFRN, onde estará mon-

tado durante os dois dias um 
imenso mapa da cidade, pon-
to de partida para provocar nas 
pessoas a realização de suas 
histórias escritas e gravadas.

De acordo com o coorde-
nador e professor Maurício 
Panellas, as ações desse proje-
to de extensão, resumidamen-
te, têm a seguinte metodolo-
gia: um mapa gigante é dis-
ponibilizado para as pessoas, 
para que elas interajam com 
ele e encontrem suas histórias 
pela cidade. 

“A gente pede que essas 
histórias sejam visualizadas, 
como um roteiro, quais os per-
sonagens, sensações, alegrias, 
medos, saudades, queixas e, a 
partir daí elas escrevem uma 
carta. Depois, fazemos uma 
seleção e convidamos algu-
mas para gravar um vídeo”, ex-
plica Panellas.

Inicialmente, os membros 
da equipe perceberam que as 
histórias que as pessoas esta-
vam trazendo eram muito tris-

tes. “O projeto se transformou 
meio que num espaço de escu-
ta psicanalítica”, reflete Panellas 
e continua: “Mas a gente não 
queria que o direcionamento 
fosse só para histórias tristes, 
então fazemos uma certa in-
termediação, principalmente 
na hora da gravação dos víde-
os, para que as pessoas falem 

de suas tristezas, mas também 
possam falar de suas experiên-
cias positivas e seus sonhos”

O Vídeo Cartas já passou 
por Mãe Luíza, Ponta Negra, 
Quintas e Passo da Pátria. Co-
meçou a tomar forma a partir 
de 2016 como um eixo dentro 
da linha de pesquisa Encon-
tros de Rua, do Departamen-

to de Arquitetura. O grande 
mapa que é disponibilizado 
para que aconteça a interação 
entre as pessoas foi produzi-
do a partir de 2010, no proje-
to Fora a Dentro, que contou 
com a ajuda de fotos de saté-
lite da Secretaria de Meio Am-
biente e Urbanismo de Na-
tal, no qual foi construído um 
mosaico e impressa um imen-
so banner de 365 metros qua-
drados que representam toda 
a cidade do Natal. 

“O projeto Vídeo Cartas é 
um desdobramento do Proje-
to de Fora a Dentro, dentro do 
Programa de Arquitetura e Ur-
banismo”, detalha o professor, 
complementando que ele é 
feito em formato de laborató-
rio criativo e objetiva convidar 
a população a pensar os as-
pectos urbanísticos de Natal. 

“Preferimos pensar a cida-
de desde uma perspectiva sen-
sível e crítica das relações so-
ciais no entorno urbano. Foi 
assim que, nesse segundo se-

mestre, em parceria com a pro-
fessora Eunádia Cavalcanti, o 
projeto de extensão saiu para 
essas comunidades”, disse.

Após esses dois dias na Co-
operativa Cultural Universitá-
ria – que inseriu o projeto den-
tro de sua programação de co-
memorações dos seus 40 anos 
– as cartas e vídeos produzi-
dos passarão por uma monta-
gem e edição para depois ser 
feita uma grande exposição.

 

SERVIÇO
Vídeo Cartas da Cidade

Dias:
quinta (28) e sexta-feira (29)

Hora
durante o dia

Local
Cooperativa Cultural 
Universitária – Centro de 
Convivência da UFRN
Entrada Gratuita

// Vídeo Cartas da Cidade

Projeto capta relação das pessoas com Natal

// Projeto já passou por Mãe Luíza, Ponta Negra, Quintas e Passo da Pátria


